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Генеральская линия
Что грозит арестованному главному  
кадровику Минобороны

Яна Штурма, Юлия Леонова,  
Роман Крецул

А рестованному по подозрению 
в получении взятки начальнику 

Главного управления кадров Мини-
стерства обороны Юрию Кузнецо-
ву грозит до 15 лет лишения свобо-
ды, рассказали «Известиям» эксперты. 
Меру пресечения — содержание под 
стражей — генерал-лейтенанту 13 мая 
избрал 235-й гарнизонный военный 
суд. Следствие считает, что в 2021–
2023 годах Кузнецов получил деньги 
от бизнесменов за некие «действия 
в их пользу». В то время он возглавлял 
8-е управление Генштаба, которое за-
нимается защитой гостайны. Из дома 
чиновника изъяли более 100 млн ру-
блей наличными, предметы роско-
ши, золотые монеты и коллекцион-

ные часы. Эксперты полагают, что 
разработка Кузнецова велась дол-
гое время и в деле могут появиться 
новые фигуранты.

Начальника Главного управле-
ния кадров Минобороны Юрия Куз-
нецова арестовали по подозрению 
в получении взятки в особо круп-
ном размере, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе 235-го гарнизонного 
военного суда.

«Суд рассмотрел и удовлетворил 
ходатайство управления по рассле-
дованию особо важных дел Главного 
следственного управления СК об из-
брании меры пресечения в виде за-
ключения под стражу», — указали 
там.

По версии следствия, в 2021–
2023 годах Кузнецов, будучи началь-
ником 8-го управления Генштаба ВС 
РФ, получил взятку от представите-
лей коммерческих структур за «со-
вершение определённых действий 
в их пользу», сообщили 
в СК.

За курить найдётся
Штрафовать за мелкие нарушения планируют с помощью камер

Валерий Кодачигов

В ласти обсуждают введение авто-
матических штрафов за переход 

улицы, курение или распитие алкого-
ля в неположенных местах — как за на-
рушение ПДД. Проработать вопрос 
использования камер с искусствен-
ным интеллектом комиссия Госсовета 
РФ поручила Минцифры, узнали «Из-
вестия». Выявлять нарушителей бу-
дет единая биометрическая система 
(ЕБС), в которую сейчас передаются 
данные клиентов банков, а в перспек-
тиве — идентификационная информа-
ция подавляющего числа мигрантов.

Минцифры совместно с профиль-
ными ведомствами рекомендуется 
проработать вопрос «об установле-
нии личности нарушителя по фото-, 
видеоматериалам при помощи еди-
ной биометрической системы». 
Об этом говорится в перечне реше-
ний по итогам заседания комиссии 
Госсовета РФ по направлению «Ком-
муникации, связь, цифровая эконо-
мика», с которым ознакомились «Из-
вестия».

Список конкретных проступков в до-
кументе, подписанном председателем 
комиссии, губернатором Московской 
области Андреем Воробьёвым, не при-
водится. Кроме того, рекомендуется 
упростить процедуру привлечения к от-

ветственности граждан, правонаруше-
ния которых попали на камеру.

«Известия» направили запросы в ми-
нимущество Московской области, осу-
ществлявшее рассылку до-
кумента, а также в МВД.

В НОМЕРЕ 
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Неласковый май
Полмиллиона гектаров пересеют  
из-за заморозков

Вошли в кабинет
В России сформировано правительство по новым правилам

Алёна Нефёдова

В России завершилось первое в исто-
рии формирование правительства 

с полноценным участием в этой про-
цедуре парламента. Госдума 14 мая ут-
вердила всех «гражданских» министров, 
предложенных Михаилом Мишустиным, 
а Совет Федерации дал оценку «сило-
вым» кандидатам от Владимира Путина. 
В этот же день президент подписал указы 
об их назначении и лично в Кремле встре-

тился с обновлённым кабинетом. Из 21 
министра новых лиц всего пять. Влади-
мир Путин пожелал кабмину удачи и при-
звал их серьёзно отнестись к реализации 
намеченных планов. Отдельно он обра-
тил внимание на «новобранцев», которые 
должны применить свой губернаторский 
опыт на федеральном уровне. Им ока-
зали наибольшую поддержку и депута-
ты. Под сомнением у парламентариев 
оказался экономический блок кабмина: 
главы Минэка и Минфина набрали боль-

ше всего отрицательных голосов. Кому 
парламент выдал кредит доверия и ка-
кие ещё крупные назначения произош-
ли в РФ — в материале «Известий».

Госдума поставила финальную точ-
ку в формировании российского пра-
вительства. 14 мая депутаты провели 
восемь часов в зале заседаний, где об-
суждались 16 кандидатов из «списка 
Мишустина» на посты федеральных 
министров. Утверждены были все, кого 
предложил новый премьер-министр 

(кандидатуру самого Михаила Мишу-
стина депутаты одобрили ещё 10 мая). 
В целом из всех представленных на по-
сты министров можно увидеть лишь 
пять новых лиц: к слову, им парламен-
тарии оказали большее доверие, чем пе-
реизбранным кандидатам. Так, будущие 
главы Минпромторга, Минсельхоза 
и Минтранса — Антон Алиханов, Окса-
на Лут и Роман Старовойт — единствен-
ные получили единогласную 
поддержку депутатов. 
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«Мы всё делаем правильно 
и победим»
Корреспондент «Известий» встретился с бойцами, 
освобождавшими село Бердычи

Дмитрий Астрахань

Н а донецком направлении наши вой-
ска после освобождения Авдеевки 

продолжают продвигаться вперёд. Про-
тивник пытается удержаться на рубежах 
обороны за городом, бросает в бой ре-
зервы и западную технику, но остано-
вить дальнейшее наступление не может. 
Среди освобождённых в ходе тяжёлых 
боёв село Бердычи. О том, как развива-
лись бои за этот населённый пункт, «Из-
вестия» узнали из первых рук, поговорив 
с бойцами штурмового подразделения 
74-й бригады Центрального военного 
округа.

�� КАК ШТУРМОВАЛИ БЕРДЫЧИ

— Противник хорошо укрепился после 
своего трусливого ухода из Авдеевки — 
в подвалах, в отдельных окопах. Ско-
рее всего, у них там было что-то подго-
товлено, ведь они понимали, что мы всё 
равно возьмём Авдеевку. И в первый раз, 
когда мы пошли туда, было достаточ-
но сложно. Но потом противник понял, 
что мы не отстаём, мы сменили такти-
ку, не давали ему подвезти пополнение 
и боеприпасы. Молниеносно залетели, 
отработали все подразделения отлич-
но — что нашей бригады, что друзей на-
ших, которые помогали: 114-й бригады, 
30-й и других, — рассказывает коман-
дир штурмовой роты 74-й бригады ЦВО.

К моменту, когда враг принял реше-
ние бросить в бой иностранную тех-
нику, включая американские танки 
«Абрамс» и БМП «Брэдли», наши бойцы 
уже ожидали такого шага и были гото-
вы. Офицер-штурмовик отмечает боль-
шую роль наших FPV-дронов в борьбе 
с западными танками. Сегодня в вой-
сках не только увеличилось количе-
ство БПЛА, но и значительно вырос 
уровень подготовки операторов. Поэ-
тому сегодня американские танки, под-
битые в боях за Бердычи, уже выстав-
лены на всеобщее обозрение в Москве.

Офицеры отмечают очень разный 
уровень подготовки и мотивации в во-
йсках врага. Мобилизованные и тер-
риториальная оборона, если доходит 
до ближнего боя, чаще стараются отой-
ти. Те же, у кого подготовка лучше, дер-
жались и в ближнем бою. Но при этом, 
по словам собеседников, распростра-
нены случаи использования против-
ником заслонов из националистов для 
удержания на передовой действующих 
подразделений.

— У нас подразделения круглые сутки 
тренируются. Обучаем штурмовиков 
уже не просто по учебнику, а по опы-
ту, тому, что на самом деле. В ближнем 
стрелковом бою их бойцы — трусы. Ког-
да доходит до этого, единственное, что 
их держит, — это заградотряды, которые 
не дают отойти. Украинцам проще либо 
сдаться в плен, либо погибнуть в бою, 
потому что, если они отойдут с пози-
ций, всё равно их убьют, — объясняет 
командир штурмовой роты.

�� БОРЬБА С ДРОНАМИ

Враг также массово применяет БПЛА, 
часто опираясь на них при недостатке 
боеприпасов к артиллерии. Поэтому 
эвакуация раненых и подвоз снабже-
ния к штурмовым группам на этапе за-
крепления являются одними из важных 
проблем. Нередко именно способность 
наладить снабжение и ротацию зашед-
ших на опорные пункты противника 
групп и становится фактором успеха.

— На этой задаче мы впервые стол-
кнулись с дронами с напалмом. До это-
го я такого не встречал, когда дрон-
камикадзе кроме заряда несёт ещё 
и зажигательную смесь. Тем не менее 
бойцы продвигались, эвакуация так-
же со своими задачами справилась. 
Там подъехать было практически не-
возможно, очень много было дронов 
у врага, атаковали даже двойками 
и четвёрками, — рассказывает Иваныч, 
командир группы эвакуации. По его 
словам, последние километры пути 
и штурмовикам, и группам снабжения 
приходится в нынешних условиях пре-
одолевать пешком, а украинские FPV-
дроны уже применяются даже по от-
дельным военнослужащим.

В таких условиях даже в пеших штур-
мовых группах, где каждый килограмм 
веса на счету, распространяется оружие 
для защиты от дронов — как средства 
радиоэлектронной борьбы, так и ружья.

— Всё зависит от стрелка. Наш стре-
лок Змей — охотник, молодой парень, 
энтузиазма много. Стреляет быстро, 
не одну жизнь спас уже ребятам. Так что 
всегда с собой его берём, впереди идёт. 
Также у нас выделяется и антидроно-
вое электронное ружьё, — рассказывает 
командир штурмового взвода Аверик.

Он в 2002–2003 годах служил на Се-
верном Кавказе в подразделении спе-
циального назначения. А после службы 
женился и работал на железной дороге. 
Во время частичной мобилизации он, 
как специалист, работающий на объ-
ектах критической инфраструктуры, 
был оставлен на производстве. Уже че-
рез год Аверик принял решение добро-
вольно пойти на СВО.

— Раз в 40 лет не поехал на СВО, то по-
еду в 41 и с декабря нахожусь уже здесь. 
Когда был отбор специалистов в раз-
ведку или БПЛА, я скромно промолчал 
о своей подготовке, решил, что пойду 
в штурмовики. Это моё осознанное ре-
шение, как и прийти сюда. Обсуждал 
с супругой, с дочкой, она взрослая и всё 
понимает. И родные сказали, что если 
я решил, то они будут ждать, — расска-
зывает Аверик.

В начале нулевых Иваныч участво-
вал в боевых действиях на Север-
ном Кавказе во время службы в ВДВ, 
а в 2014–2015 годах отслужил в опол-
чении Луганской республики год, был 
участником зимней кампании 2015-го.

— Для меня история республик не чу-
жая. У меня жена из Луганска, я с ней 
познакомился в 2015 году здесь. Мне 
сейчас 51, но физически я всё это вытя-
гиваю, бывали ситуации, когда и в оди-
ночку выносил раненых. Очень многие, 
когда узнали, что я здесь был в 2014 году, 
стали задавать вопросы. Я им объясняю 
и то, что население очень лояльное Рос-
сии, 90% русскоязычных, с чего всё на-
чиналось и к чему пришло. Объясняю, 
почему СВО была необходима, мы всё 
делаем правильно и однозначно побе-
дим, — рассказывает Иваныч.

Новости  

A С настороженностью от-
неслись к двум другим но-

вичкам. Например, новый министр 
энергетики Сергей Цивилёв: по его кан-
дидатуре воздержались от голосования 
53 парламентария, 375 высказались за. 
А также претендент на должность ми-
нистра спорта Михаил Дегтярёв — его 
поддержали 350 человек, а 79 решили 
воздержаться. Как уточнили в Госдуме, 
кандидат утверждается на должность 
большинством: то есть за него должны 
быть больше половины от заявивших-
ся на голосование.

Однако новобранцы, в отличие 
от их опытных будущих коллег, не име-
ли ни одного голоса против. Тем време-
нем почти все министры, которых пред-
ложили на переизбрание, получили 
отрицательные оценки ряда депутатов. 
Это — глава Минтруда Антон Котяков 
и глава Минприроды Александр Коз-
лов. Их не поддержали 27 парламента-
риев. Схожая картина у глав Минздрава 
Михаила Мурашко, Минцифры Максу-
та Шадаева и министра науки и выс-
шего образования Валерия Фалькова. 
Они получили единичные голоса про-
тив, свыше полусотни воздержавших-
ся, однако более 370 депутатов видят 
их в новом составе кабинета министров. 
К слову, несмотря на то что против кан-
дидатуры на пост главы Минпросве-
щения Сергея Кравцова было лишь де-
вять депутатов и 71 воздержавшийся, 
именно он набрал меньше всего голо-
сов в поддержку — 345 голосов за.

Не исключено, что на это повлия-
ло его выступление перед депутатами. 
Парламентариев возмутили тезисы 
Сергея Кравцова о развитии цифро-
визации в сфере образования, притом 
что многие проблемы в школах не ре-
шаются: к примеру, кадровый вопрос 
и наличие учебников. Спикер Госдумы 
Вячеслав Володин даже пригрозил от-
ставкой главе комитета по просвеще-
нию Ольге Казаковой, если ситуация 
в сфере школьного образования не бу-
дет выровнена. Позднее Сергей Кравцов 
вышел к журналистам и пообещал, что 
Россия никогда не откажется от тради-
ционного образования.

Также спорной получилась карти-
на у главы Минстроя Ирека Файзул-
лина: его поддержали 353 депутата, 
но 80 предпочли воздержаться. Зато 
глава Минвостокразвития Алексей Че-
кунков прошёл эту процедуру с практи-
чески идеальным результатом. Он на-
брал почти единогласную поддержку, 
лишь один депутат воздержался.

На этом фоне явно выделяется трой-
ка министров, которые набрали больше 
всего голосов против, — это глава Мин-
культуры Ольга Любимова (357 — за, 61 — 
против), министр экономического раз-
вития Максим Решетников (348 — за, 
82 — против) и министр финансов Ан-
тон Силуанов (348 — за, 84 — против). 
Именно он и вышел на финальное слово 
от имени кабинета министров к парла-
ментариям, явно попытавшись объяс-
нить невозможность реализации мно-
гих депутатских предложений.

— Мы слышали и слышим ваши тре-
бования к работе министерств и ве-
домств. Получили от вас напутствие 
в нашей работе. Мы это тоже понима-
ем, — обратился Антон Силуанов к пар-
ламентариям. — «Давайте десять трлн 
найдём», «давайте отменим демпферы 
для нефтяников», «экспортные пошли-
ны не будем возвращать», «НДС не бу-
дем возвращать». Это такие предло-
жения, которые реализовать крайне 

сложно. Законы экономики: мы не мо-
жем взять деньги из ниоткуда. Это 
значит, нужно больше брать с бизне-
са, меньше давать на поддержку, если 
мы говорим про отмену НДС при экс-
порте. Нас никто не ждёт на западных 
рынках, значит, мы меньше будем под-
держивать наших экспортёров — сни-
зится экспорт, понимаете? Простых ре-
шений нет, но нам надо такие решения 
искать. И мы готовы сотрудничать.

Уже известно, что преимущественно 
воздерживались или голосовали про-
тив нынешнего состава кабмина пар-
тии КПРФ и «Справедливая Россия — 
За правду». Однако экономический 
блок, по мнению профильных депута-
тов, справился с большинством вызо-
вов прошедшей пандемии и санкцион-
ного давления, поэтому единороссы 
поддержали и этих кандидатов, сказа-
ла «Известиям» член комитета ГД по ма-
лому и среднему предпринимательству 
Наталия Полуянова.

— Силуанов и Решетников, несмо-
тря на непростые времена, выполняют 
свою работу качественно и професси-
онально, — сказала она. — Минэконом-
развития уже работает в формате опе-
ративного реагирования на вызовы, 
но вместе с тем создан прочный фун-
дамент для развития и роста. Период 
непростой, но Решетников уже наметил 
планы по вхождению страны в четвёрку 
сильнейших экономик мира путём соз-
дания новой модели роста. Кроме того, 
планируется увеличение инвестиций, 
расширение партнёрских отношений, 
создание различных условий для раз-
вития бизнеса.

13 мая депутаты утвердили десять 
вице-премьеров, которые займут свои 
кресла в кабинете министров на следу-
ющие шесть лет. В целом картина не из-
менилась, большинство сохранили по-
сты заместителей главы правительства: 
Александр Новак, Дмитрий Чернышен-
ко, Татьяна Голикова, Марат Хуснуллин, 
Алексей Оверчук, Юрий Трутнев (вице-
премьер — полпред в ДФО) и Дмитрий 
Григоренко (вице-премьер — глава ап-
парата правительства РФ). Тем не менее 
некоторые получили повышение: экс-
глава Минпромторга — вице-премьер 
Денис Мантуров стал первым вице-пре-
мьером. До постов замглавы правитель-
ства также дослужились бывший ми-
нистр транспорта Виталий Савельев 
и экс-глава Минсельхоза Дмитрий Па-
трушев.

Всего в структуру кабмина входит 
21 министерство. Пять из них — МИД, 
Минобороны, МВД, МЧС и Минюст — 
подчинены напрямую главе государ-
ства. Согласно вступившим в силу 
в 2020-м поправкам в Конституцию, по-
рядок назначения руководителей этих 
ведомств отличается от процедуры, ко-
торую проводит Госдума по остальным 
16 министрам. Если у нижней палаты 
есть полномочия утверждать кандида-
тов, после чего те получают назначения, 
то верхняя проводит по пятёрке «пре-
зидентского блока» закрытые консуль-
тации. Они завершились 13 мая, прод-
лившись почти девять часов: открытых 
оценок по представленным президен-
том кандидатурам не предусматрива-
ется, поскольку всю содержательную 
часть сенаторы направили в инфор-

мационном письме Владимиру Пути-
ну вместе с постановлением палаты. 
Его приняли на пленарном заседании 
Совфеда 14 мая и признали консульта-
ции состоявшимися. Напомним, что 
до вступления в силу поправок в Кон-
ституцию в 2020 году парламент в лице 
Государственной думы утверждал 
только премьер-министра. Тот, в свою 
очередь, предлагал новый состав каб-
мина напрямую президенту.

Владимиру Путину предстоит при-
нять во внимание итоги консультаций 
сенаторов по предложенным им кан-
дидатурам. Президент планирует пе-
реназначить министра иностранных 
дел Сергея Лаврова, руководителя Ми-
нюста Константина Чуйченко, а также 
глав МВД и МЧС Владимира Колоколь-
цева и Александра Куренкова. На сво-
их местах он намерен оставить и других 
руководителей силового блока — ди-
ректора ФСБ Александра Бортникова, 
главу Службы внешней разведки Сер-
гея Нарышкина, руководителя Росгвар-
дии Виктора Золотова и директора Фе-
деральной службы охраны Дмитрия 
Кочнева. На пост главы Минобороны 
Владимир Путин предложил назначить 
не Сергея Шойгу, а Андрея Белоусова, 
который до этого курировал вопросы 
экономики в правительстве.

На заседание в Совфед приехали 
все названные претенденты. К слову, 
таких разногласий в зале пленарного 
заседания верхней палаты, как в Госду-
ме, в этот день не наблюдалось. Более 
того, сенаторы решили сократить пред-
усмотренные процедурой пять вопро-
сов к каждому кандидату до трёх, по-

Враг массово применя-
ет БПЛА. Поэтому эва-
куация раненых и под-
воз снабжения 
к штурмовым груп-
пам на этапе их закре-
пления являются одни-
ми из важных проблем

Обещательный голос
Блинкен снова дал Украине слово привести её в НАТО

Валентин Логинов, Анастасия Костина

В ашингтон приближает Украину 
к НАТО и затем введёт её в состав 

альянса, заявил госсекретарь США Эн-
тони Блинкен во время необъявленного 
визита в Киев. Встречи с украинцами про-
ходят на фоне сложной для ВСУ ситуации 
в Харьковской области, где российские 
ВС перешли к наступательным действи-
ям. Дипломат назвал этот момент кри-
тическим. Ситуация для Киева склады-
вается неблагоприятная, и вряд ли в этих 
условиях США могут дать Украине боль-
ше, чем моральную поддержку, считают 
эксперты. Что Владимир Зеленский про-
сил у американского дипломата и почему 
на Западе опять начали аккуратно под-
нимать тему переговоров — в материа-
ле «Известий».

В Киев с необъявленным визитом 
прибыл госсекретарь США Энтони 
Блинкен. Поездка рассчитана на два 
дня, и 14 мая дипломат уже успел 
встретиться с Владимиром Зеленским 
и главой украинского МИДа Дмитри-
ем Кулебой. Ключевой задачей аме-
риканского гостя была демонстрация 
твёрдой приверженности Вашингтона 
обороне Украины, а сам визит должен 

был стать мощным сигналом поддерж-
ки киевскому режиму, считают в СМИ.

В Госдепартаменте сообщили, что 
в центре внимания визита — недавно 
поступившая из США военная помощь 
и её роль в попытках ВСУ изменить си-
туацию в зоне СВО.

«Обсудили меры по обеспечению 
безопасности на долгосрочной осно-
ве и текущую работу, направленную 
на экономическое процветание Укра-
ины. Госсекретарь Блинкен подтвер-
дил неизменную поддержку со сторо-
ны Соединённых Штатов суверенитета, 
независимости и территориальной 
целостности Украины, а также нашу 

приверженность восстановлению 
Украины», — говорится в письменном 
заявлении руководителя пресс-службы 
Госдепа Мэттью Миллера.

Подобные заявления контрасти-
руют со словами генсека НАТО Йен-
са Столтенберга, который 13 мая фак-
тически дал понять, что он не видит 
смысла восстанавливать Украину, если 
она потерпит поражение. «Если Укра-
ина не одержит верх, то будет нечего 
восстанавливать в свободной и неза-
висимой Украине», — сказал он на мо-
лодёжном саммите альянса.

По итогам встречи Блинкен заявил, 
что она происходит «в критический мо-
мент» для ВСУ, когда Россия «наращи-
вает ещё одно наступление на Украи-
не — на Харьков и на востоке». По его 
словам, предстоящие недели и меся-
цы потребуют от украинцев «многого».

Кроме того, гость дал понять, что 
США совместно со своими партнёрами 
работают над вопросом предоставле-
ния Украине дополнительных систем 
ПВО. Однако одно из наиболее ожида-
емых в Киеве заявлений, очевидно, ка-
сается Североатлантического альянса. 
Блинкен сказал, что США «приближа-
ют» Украину к НАТО, чтобы затем вве-
сти её в состав блока.

Дипломатическая активность США 
вокруг Украины усиливается на фоне 
сложной ситуации, которая складывает-

ся для ВСУ. После ряда чувствительных 
поражений украинских войск Россия 
стала активно действовать на харьков-
ском направлении. В последние дни Ми-
нобороны РФ сообщило об освобожде-
нии населённых пунктов Борисовка, 
Огурцово, Плетеневка, Пыльная, Стреле-
чье, Гатище Красное, Мороховец и Олей-
никово. 14 мая стало известно о перехо-
де под контроль ВС РФ Бугратовки. ВСУ 
терпят поражение у Весёлого, Волчанска 
и Липцов Харьковской области.

Эта информация порождает рост 
скептических настроений не только 
на Украине, но и среди её партнёров. 
Так, канцлер Германии Олаф Шольц 

призвал не связывать большие надеж-
ды с конференцией по Украине, кото-
рая должна пройти в середине июня 
в Швейцарии. Саммит, на который Рос-
сию не пригласили, планировался как 
мероприятие, где Запад сможет убе-
дить страны глобального Юга поддер-
жать так называемую формулу мира 
Зеленского и представить этот набор 
требований как «позицию большин-
ства» мирового сообщества. В России 
«формулу мира» изначально называли 
набором ультиматумов, оторванным 
от реального положения дел.

— Здесь ни у кого не должно быть за-
вышенных ожиданий: мы не ведём там 

переговоров об окончании войны... 
В лучшем случае это начало процесса, 
который мог бы привести к прямым пе-
реговорам между Украиной и Россией, — 
заявил Шольц в интервью журналу Stern.

О необходимости переговоров — 
по крайней мере в случае, если для 
ВСУ сложится критическая ситуация 
вокруг Харькова, — всё чаще стали пи-
сать и в американской прессе, под-
черкнул в разговоре с «Известиями» 
программный менеджер Российского 
совета по международным делам Кон-
стантин Суховерхов.

В РФ отмечают, что визит Блинкена 
проходит в достаточно нервной обста-
новке для Киева и его сторонников.

— Нам также известно о той нервоз-
ности, которую сейчас испытывают 
не только в самом Киеве, но и в евро-
пейских столицах, в Вашингтоне в свя-
зи с продолжающейся специальной 
военной операцией, — отметил пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков, добавив: «Мы намерены до-
биваться своих целей».
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Генеральская линия
A В ходе обысков по местам 

фактического проживания 
и регистрации Кузнецова оперативни-
ки нашли и изъяли рубли и иностран-
ную валюту на общую сумму 100 млн 
рублей. Кроме того, были обнаружены 
золотые монеты, коллекционные часы 
и некие предметы роскоши.

По московскому адресу Юрия Куз-
нецова 14 мая были замечены люди 
в форме и полицейская машина, сооб-
щил корреспондент «Известий» — ско-
рее всего, там проходили следственные 
действия.

Последняя декларация о дохо-
дах Кузнецова была опубликована 
в 2019 году. На тот момент он служил на-
чальником 8-го управления Генштаба 
ВС России — это подразделение занима-
ется защитой государственной тайны. 
Его общегодовой доход составил более 
4,6 млн рублей, а супруги — 3,6 млн.

Среди задекларированного недви-
жимого имущества был указан земель-
ный участок площадью 1,5 тыс. кв. м, 
квартира в долевой собственности — 
156,5 кв. м, одно нежилое помещение 
(33,6 кв. м) и два машино-места. А жена 
Кузнецова владела на тот момент объ-
ектом незавершённого строительства 
площадью 240 кв. м.

Также у генерал-лейтенанта было 
три личных автомобиля: Toyota Corolla, 
BMW X5 и ГАЗ-21Р «Волга». А у супруги — 
Nissan Tiida.

Майор ГИБДД в отставке, автомо-
бильный эксперт Виктор Кондрашин 
отметил в разговоре с «Известиями», 
что, кроме BMW X5, в гараже Кузнецо-
ва нет ничего «люксового».

— Toyota Corolla — это один из самых 
популярных автомобилей в России, 
причём и после приостановки своей де-
ятельности, так как это надёжная рабо-
чая лошадка, — пояснил он. — В зависи-
мости от года и состояния цена может 
доходить до 3 млн рублей. Nissan Tiida 
есть в двух вариантах — седан и хетчбэк, 
весьма компактный городской автомо-
биль с мощностью двигателя 122 л.с.

Самый интересный экземпляр, 
по его словам, из гаража Юрия Кузне-
цова — ГАЗ-21 «Волга».

— Безусловный раритет, который мо-
жет стоит космических денег, — сказал 
эксперт. — Так, года четыре назад завод-
ской вариант с пробегом 200 км прода-
вался за 21 млн рублей. Опять же цена за-
висит от состояния. Можно и за 100 тыс. 
найти такой экземпляр, но в хорошем со-
стоянии цены могут доходить и до 8 млн. 
Но такие цены можно объяснить редко-
стью и интересом со стороны ценителей 
ретроавтомобилей.

Юрий Кузнецов родился в 1969 году 
в Мордовии. В 16 лет уехал в Краснодар 
поступать в Высшее военное училище 
имени генерала армии Штеменко.

В 1990 году заключил свой первый 
служебный контракт. Спустя восемь 
лет окончил Военную академию РВСН 
имени Петра Великого. Дослужившись 
до полковника, Кузнецов поступил в Во-
енную академию Генштаба ВС РФ, кото-
рую окончил в 2005-м. В службе защиты 
государственной тайны успел порабо-
тать на различных должностях. С мая 
2010 года он возглавил 8-е управление 
Генерального штаба ВС РФ.

С 2023 года Юрий Кузнецов был на-
чальником Главного управления кадров 
Минобороны. И ещё 5 апреля 2024-го 
он вручал военнослужащим — участ-
никам специальной военной операции 
государственные награды, сертифика-
ты об окончании курса дополнительно-
го профобразования и воинские звания. 
Это происходило в реабилитационно-
образовательном центре, созданном 
на базе филиала военного госпиталя 
имени Вишневского.

«В новых местах военной службы 
всё готово к вашему прибытию, реше-

ны жилищные вопросы, проработаны 
вопросы транспорта и медицинского 
обеспечения. Министерство обороны 
обеспечит вас всем необходимым для 
комфортного проживания и прохож-
дения вами военной службы», — сказал 
тогда генерал-лейтенант.

Разработка дела Юрия Кузнецо-
ва была долгой, поскольку «личность 
он крупная», полагает военный эксперт 
Василий Дандыкин.

— Просто так это не происходит, раз-
берутся, посмотрят, кто, как и почему, — 
сказал он «Известиям». — Судя по за-
явлениям нового министра обороны, 
проблем накопилось много, особенно 
в военной социалке. Не могу предполо-
жить, с чем могла быть связана взятка, 
так как всякое дело, связанное с обо-

роной, требует оценки компетентных 
органов. В области защиты гостайны — 
можно закрыть глаза на что-то, можно 
приоткрыть. В любом случае должность 
у него очень серьёзная — нынешняя и та, 
которая была, и есть много желающих 
узнать и про новинки техники, и про во-
оружение, и про многое другое.

По статье о взяточничестве в особо 
крупном размере Юрию Кузнецову гро-
зит до 15 лет лишения свободы, напом-
нил «Известиям» адвокат по уголовным 
делам Максим Калинов.

При этом в качестве наказания пред-
усматривается не только лишение сво-
боды, но и штраф, добавила член Ас-
социации юристов России Мария 
Спиридонова. Размер санкции может 
составить до 70-кратной суммы взятки.

— При назначении наказания учиты-
ваются личность виновного, тяжесть 
преступления и другие обстоятель-
ства, — сказала она. — С учётом занима-
емой должности и особо крупного раз-
мера можно предположить, что в случае 
обвинительного приговора может быть 
назначено лишение свободы.

По мнению Максима Калинова, 
в деле помимо новых составов престу-
пления, скорее всего, появятся и дру-
гие фигуранты.

 Новости

Немецкое молчание

Артём Соколов

Политолог

Г азопроводы «Северный поток-1» 
и «Северный поток-2» могут считать-

ся одними из наиболее статусных фигур 
умолчания, о которых в ЕС предпочита-
ют без необходимости не вспоминать. 
Конечно, в Брюсселе и других европей-
ских столицах охотно готовы рассуждать 
о пользе отказа от «российских молекул 
газа». Однако, по замыслу евробюро-
кратов, это решение должно было быть 
принято добровольно и с осознанием вы-
сокой ответственности за возможные по-
следствия. Издержки энергоперехода для 
промышленных предприятий и домохо-

зяйств представлялись как вынужденная 
плата за трудный, но необходимый шаг 
к климатически безопасной «зелёной» 
энергии и независимости от якобы не-
надёжного «авторитарного» поставщика.

Подрыв же газопроводов группой 
неустановленных лиц, да ещё и после 
прямых угроз из Вашингтона, внёс 
в эту благостную картину уродли-
вые черты экономической войны, где 
европейцы оказались пострадавшей 
стороной без права голоса. Немецкие 
«зелёные» были последовательны-
ми противниками германо-россий-
ского энергетического сотрудниче-
ства, однако в конце 2021 года даже 
они заявили, что «Северные потоки», 
может, и стали ошибкой, но ошиб-
кой Германии, а значит, и разбирать-
ся с ней предстоит Берлину, а не тре-
тьим странам. Теперь стало ясно, что 
внутри сообщества стран Запада чу-
жих ошибок не бывает.

Вряд ли кто-то ожидал, что ини-
циированные отдельными странами 
Балтийского региона расследования 
диверсии на газопроводах приведут 
к быстрым и однозначным результа-
там. Следственным действиям ме-
шали не хитроумность злоумышлен-
ников и запутанность дела, а страх 
случайно в пылу поиска обозначить 

основного подозреваемого. В резуль-
тате расследования, инициированные 
Швецией и Данией, довольно быстро 
были свёрнуты за невозможностью 
установить истинную картину прои-
зошедшего. Взаимодействовать с рос-
сийскими коллегами, проводящими 
собственное расследование, никто 
не посчитал необходимым.

Не стал прекращать работу сле-
дователей только Берлин. Немецкий 
избиратель вряд ли понял бы столь 
пассивную позицию своего прави-
тельства, которое поленилось даже 
создать видимость формального же-
лания разобраться в диверсии на га-
зопроводах. В конце концов в случае 
с Германией речь шла о покушении 
на основы энергобезопасности стра-
ны и дорогостоящий проект, который 
некогда защищали высокопоставлен-
ные немецкие политики.

Возможно, в Берлине предпочли 
бы списать и этот случай на «происки 
Москвы», которая устроила масштаб-
ную провокацию в надежде расшатать 
единство ЕС и НАТО. Однако отсут-
ствие доказательств и абсурдность 
гипотезы быстро низвели попытки 
притянуть «российский след» к мар-
гинальным концепциям. Виновных 
предстояло искать в другом месте.

Постепенно ход расследования 
стал резонировать с переменчивой 
динамикой украинского кризиса. 
Утекшие в прессу сведения давали 
противоречивую картину диверсии 
в диапазоне от продуманной спец-
операции до кустарной инициати-
вы. Появившийся было «украинский 
след» оставлял широкое простран-
ство для трактовки степени вовле-
чённости в преступление официаль-
ного Киева, с одной стороны, и его 
западных покровителей — с другой. 

Само собой, правительство Зелен-
ского неизменно отвергало все об-
винения.

Заявления бывшего депутата Вер-
ховной рады Андрея Деркача, по всей 
видимости, призваны определить ре-
альный баланс между исполнителем 
и организатором. В своём интервью 
он назвал конкретные имена граж-
дан Украины, совершивших дивер-

сию на газопроводе. Они проходили 
подготовку в Житомирской обла-
сти и на территории Румынии, непо-
далёку от базы НАТО Мангалия. Тех-
нология подрыва отрабатывалась 
на газопроводе «Южный поток». За-
вершающий этап проходил в Польше.

Широкая география подготовки 
диверсантов выводит круг подозрева-
емых за собственно украинские гра-
ницы. Сложно представить, как опе-
рация такого масштаба могла бы быть 
реализована силами одних укра-

инских спецслужб. И в то же время 
именно они оказались основными ис-
полнителями подрыва и ответствен-
ными за его разрушительные послед-
ствия, в том числе экологические.

Так или иначе, в сложившейся си-
туации не стоит ожидать публичного 
«прозрения» ЕС или Германии в отно-
шении диверсии на «Северных по-
токах». Антироссийский консенсус 

немецких элит исключает возмож-
ность для солидарности с позици-
ей Российской Федерации, даже если 
это соответствует интересам ФРГ. 
В конечном счёте немецкое рассле-
дование продолжается, ведётся не-
зависимо от российских следствен-
ных действий, и пока его результаты 
остаются неизвестными. Можно 
ожидать, что со временем ситуация 
изменится, но пока Берлин хранит 
молчание. Промолчит немецкое ру-
ководство и сейчас, сделав вид, что 
оно не заметило важной для себя ин-
формации.

Результаты российского рассле-
дования подрыва газопроводов бу-
дут влиять на внутриевропейскую 
дискуссию в той мере, в какой Мо-
сква сможет усилить собственные 
позиции в рамках украинского кри-
зиса и вне его. Активные действия 
на фронте, укрепление экономики, 
развитие сотрудничества с друже-
ственными государствами укрепят 
понимание Запада о невозможности 
«отменить» Россию и игнорировать 
её позицию. За этим пониманием по-
следует готовность к адекватной 
коммуникации и обсуждению общих 
проблем, в том числе и произошед-
шего с «Северными потоками».

МНЕНИЕ

скольку все ответы фактически были 
даны накануне. Наиболее ожидаемым 
было выступление кандидата на пост 
министра обороны РФ Андрея Белоу-
сова. Он в течение 15 минут рассказы-
вал парламентариям о первостепенных 
задачах на новом для себя посту.

Кандидат на должность отметил, что 
уже начал знакомиться с делами ве-
домства. Среди приоритетных задач 
он назвал обеспечение ВС современ-
ным вооружением и техникой: артил-
лерийскими боеприпасами, ракетами, 
средствами личной защиты военнос-
лужащих, средствами связи и беспи-
лотниками. Он также заявил о необ-
ходимости перехода на долгосрочные 
контракты в рамках гособоронзаказа.

— Что касается расходов на капиталь-
ное строительство и инвестиционные 
проекты, с моей точки зрения, требу-
ется существенное усиление контроля 
за расходами средств по всей цепочке. 
В том числе имею в виду главную цель — 
создание новых видов вооружений, 
да и не новых видов вооружений. Это 
требует очень чёткого, синхронного 
планирования и реализации создания 
инфраструктуры для хранения и при-
менения этих вооружений, — заявил он.

Вооружённые силы Украины бы-
стро адаптируются к применению но-
вых технологий в зоне СВО, поэтому во-
йскам РФ необходимо обобщать опыт 
их использования и отрабатывать но-
вые формы ведения боевых действий, 
сказал Андрей Белоусов. При этом важ-
ной задачей остаются комплектование 
российской армии и набор контрактни-
ков, поскольку определённые пробле-

мы с комплектованием ВС РФ, по его 
словам, есть. «Я специально хочу под-
черкнуть для журналистов, что речь 
не идёт о мобилизации, о каких-то чрез-
вычайных мерах, речь идёт о плановых 
мерах», — сказал Андрей Белоусов.

— Я полностью осознаю свою ответ-
ственность перед страной, перед рос-
сийским народом, перед президентом 
Российской Федерации в соответствии 
с планируемым назначением. Обязу-
юсь приложить все мои силы, здоровье 
и, если потребуется, жизнь для реше-
ния поставленных задач, — добавил он.

Покидая трибуну, будущий министр 
назвал парламентариям принцип, кото-
рым он всегда руководствуется и пла-
нирует держаться его и на новом посту: 
«ошибаться можно, врать нельзя». Се-
наторы встретили его речь аплодис-
ментами.

Другие кандидаты также выступи-
ли перед сенаторами. К примеру, Ми-
нистерство юстиции готовит расши-
рение списка преступлений, которые 
будут караться принудительными ра-
ботами, сообщил Константин Чуйченко. 
МВД России разрабатывает реформу ре-
гулирования миграции и контроля над 
пребыванием приезжих в России, ска-
зал Владимир Колокольцев. Кроме того, 
его беспокоит недокомплект личного со-
става: в ведомстве он достигает 152 тыс. 
человек, и один сотрудник работает 
за четверых. Сергей Нарышкин расска-
зал сенаторам о приоритетах СВР. Среди 
них — техническое переоснащение с ис-
пользованием передовых технологий.

— По имеющимся в службе развед-
данным, некоторая часть политиков-
евроатлантистов действительно счита-
ет возможным для того, чтобы удержать 
свою гегемонию, развязать крупномас-
штабный военный конфликт, — сказал 
он. — Такое может произойти, если так 
называемый западный блок посчита-
ет для себя это, во-первых, выгодным, 
а во-вторых, в достаточной степени без-
опасным.

При этом СВР поддерживает отно-
шения более чем с сотней разведыва-
тельных и специальных служб, в том 
числе из недружественных стран, по-
скольку такие контакты нужно сохра-
нять.

Выступил и Сергей Лавров: сена-
торов интересовали его дальнейшие 
планы на посту министра в борьбе 
с агрессивной политикой Запада, пла-
ны на председательство в БРИКС, а так-
же расширение сотрудничества с КНР 
и странами Африки.

Вечером 14 мая Владимир Путин 
подписал указы о назначении членов 
правительства РФ и директоров служб. 
Они официально начали работу в долж-
ности. В этот же день президент встре-
тился в Кремле с кабмином. Он обратил 
внимание на новые кадры в правитель-
стве, в частности на министров, кото-
рые пришли из губернаторского кор-
пуса. Путин выразил надежду, что они 
применят свои навыки для решения за-
дач на федеральном уровне.

— Впереди у нас много задач. Важно 
для долгосрочного, устойчивого, уве-
ренного развития нашей страны дей-
ствовать совместно, в едином строю, что 
называется, выражаясь военным язы-
ком, вместе с депутатами Госдумы и вме-
сте с регионами РФ, — сказал президент.

Кроме того, Владимир Путин пору-
чил в короткие сроки сформировать ко-
манду в министерствах и ведомствах. 
Новому составу в ближайшее время 
нужно просчитать механизмы финан-

сового обеспечения поддержки россий-
ских семей, граждан и бизнеса. Источ-
ники финансирования для выполнения 
планов также предстоит определить 
как можно быстрее. Президент пообе-
щал вручить госнаграды министрам, 
которые работали в прежнем составе 
правительства. С ними он встретится 
15 мая, чтобы обсудить их новое тру-
доустройство. Напомним, что в новый 
состав не вошли бывший вице-премьер 
Виктория Абрамченко, экс-министр 
энергетики Николай Шульгинов и экс-
министр спорта Олег Матыцин.

Михаил Мишустин поблагодарил 
президента за поддержку. Он добавил, 
что основная задача для нового прави-

тельства — это выполнение указа по на-
циональным целям и всех задач посла-
ния Федеральному собранию.

— Правительство Российской Феде-
рации — это ваша команда, мы готовы 
приступить к решению всех поставлен-
ных задач, — сказал Мишустин на встре-
че с президентом.
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Антон Алиханов 
(глава Минпромторга) 
получил единогласную 
поддержку депутатов

« АНТИРОССИЙСКИЙ КОНСЕНСУС НЕМЕЦКИХ ЭЛИТ 
ИСКЛЮЧАЕТ ВОЗМОЖНОСТЬ СОЛИДАРНОСТИ С ПО-
ЗИЦИЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ДАЖЕ ЕСЛИ ЭТО 

СООТВЕТСТВУЕТ ИНТЕРЕСАМ ФРГ

« В ХОДЕ ОБЫСКОВ 
ОПЕРАТИВНИКИ 
НАШЛИ И ИЗЪЯ-

ЛИ РУБЛИ И ИНОСТРАННУЮ 
ВАЛЮТУ НА ОБЩУЮ СУМ-
МУ 100 МЛН РУБЛЕЙ. КРОМЕ 
ТОГО, БЫЛИ ОБНАРУЖЕНЫ 
ЗОЛОТЫЕ МОНЕТЫ, КОЛЛЕК-
ЦИОННЫЕ ЧАСЫ И ПРЕДМЕ-
ТЫ РОСКОШИ
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Право избирательно
Новую Каледонию захлестнула волна протестов

Иван Дубровин

В ласти Новой Каледонии ввели ко-
мендантский час на фоне непре-

кращающихся столкновений между 
сторонниками и противниками неза-
висимости архипелага. Поводом ста-
ла конституционная реформа, кото-
рая должна предоставить право голоса 
большему числу его жителей. Корен-
ной народ канаки выступает против 
этой меры, считая, что Париж хочет ещё 
больше принизить его роль на остро-
вах. Франции важно, чтобы ситуация 
в Новой Каледонии нормализовалась 
как можно скорее — в том числе пото-
му, что архипелаг занимает пятое ме-
сто в мире по объёмам добычи никеля. 
О перипетиях борьбы Новой Каледо-
нии за независимость и её геополити-
ческом значении для Франции — в ма-
териале «Известий».

Ночь на вторник выдалась тяжё-
лой для сил правопорядка города Ну-
меа — столицы Новой Каледонии. Это 
особое административно-территори-
альное образование Франции, распо-
ложенное на островах в юго-запад-
ной части Тихого океана, снова стало 
ареной противостояния сторонни-
ков государственной независимости 
и их противников. К вечеру вторника 
местные власти сообщили о десят-
ках раненых, в числе которых около 

50 полицейских, а также о многочис-
ленных сожжённых машинах, раз-
грабленных магазинах и почти сотне 
задержанных. В итоге, чтобы остано-
вить беспорядки, в городе был введён 
комендантский час с 18.00 вторника 
до 6.00 среды по местному време-
ни. При необходимости мера может 
быть продлена, уточнил верховный 
комиссариат Французской Республи-
ки в Новой Каледонии.

Поводом для столкновений стал 
уже одобренный сенатом и обсуж-
даемый в национальном собрании 
Франции проект конституционной 
реформы. Её цель — дать право голоса 
на местных выборах гражданам, про-
жившим в Новой Каледонии не менее 
десяти лет.

На данный момент по соглашению 
от 5 мая 1998 года правом голоса обла-
дают только те, кто проживал в Новой 
Каледонии с 1988 по 1998 год, а так-
же их дети. Новая мера должна была 
обеспечить лучшее представитель-
ство канаки — коренного народа, кото-
рый оказался в меньшинстве в Новой 
Каледонии. Однако в результате поч-
ти каждый пятый избиратель на этой 
территории к 2024-му лишился пра-
ва голоса.

Министр внутренних дел Фран-
ции Жеральд Дарманен, неоднократ-
но посещавший архипелаг, подчер-

кнул: правительство «берёт на себя 
ответственность» за изменение ситу-
ации, поскольку «замороженный элек-
торат больше не соответствует прин-
ципам демократии». Предполагается, 
что реформа увеличит число изби-
рателей на 14,5%, предоставив право 
голосовать более 12 тыс. представи-
телей коренного населения и более 
13 тыс. французских граждан, посто-
янно проживающих в стране не менее 
десяти лет.

Сторонники независимости Но-
вой Каледонии рассматривают кон-
ституционную реформу как попытку 
государства «ещё больше принизить 
значение коренного народа канаки», 
составляющего 41,2% населения остро-
ва по итогам переписи 2019 года. Кро-
ме того, необходимо учитывать, что 
после двух референдумов — в мае 
2018-го и октябре 2020 года, на кото-
рых победили с небольшим переве-
сом сторонники единства с Парижем, 
сепаратисты бойкотировали тре-
тий референдум в 2021-м, заявив, что 
ограничения, связанные с пандемией 

COVID-19, мешают свободному воле-
изъявлению.

Таким образом, с точки зрения ко-
ренных жителей острова, вопрос о не-
зависимости территорий до сих пор 
остаётся открытым. Во французской 
прессе нынешние протесты уже срав-
нивают с волнениями, которые нача-
лись в 1984-м и продолжались вплоть 
до 1988 года, когда погибли 20 человек.

В беседе с «Известиями» француз-
ский политолог Бертран Шолер отме-
чает: с развитием горнодобывающего 
сектора значительное число иностран-
цев и жителей метрополии прибыли 
и осели в Новой Каледонии. Поэтому 
коренные жители, в первую очередь 
канаки, считают, что «у них отбирают 
будущее островов».

— Вопрос в том, кто действитель-
но имеет право голосовать за судьбу 
острова — люди, прибывшие недавно, 
или те, кто всегда жил и имеет корни 
в Новой Каледонии? Вы должны по-
нимать, что это решение принимает-
ся французскими сенаторами и чле-
нами парламента, которые не имеют 
никакого отношения к Новой Каледо-
нии, — подчеркнул собеседник.

По его мнению, когда Эммануэль 
Макрон принимает решение, он про-
сто ставит оппонентов перед фактом 
и применяет, если нужно, силу, тог-
да как проблемы местного населения 
должны решаться только путём об-
суждения.

— Наше правительство умеет толь-
ко навязывать. Другими словами, оно 

приставляет пистолет к голове и гово-
рит: в любом случае, если вы не придё-
те к соглашению, мы готовы дать вам 
немного времени, но вы должны знать, 
что всё будет по-нашему и мы пришлём 
полицию, армию и, что бы ни случи-
лось, всё будет так, как мы хотим, — до-
бавил эксперт.

Торг здесь нечестен
Чем обернутся новые тарифы США на импорт из КНР

Анастасия Костина

Торговые споры между США и Кита-
ем снова обострились. Администра-

ция Джо Байдена анонсировала новые 
тарифы на импорт из КНР, чтобы защи-
тить американских производителей 
и сохранить рабочие места. В частно-
сти, пошлины на электрокары вырастут 
в четыре раза — с 25 до 100%. В Демпар-
тии звучат призывы вообще запретить 
китайские электромобили. В Пекине 
уже пообещали на это ответить. При 
этом эксперты подчёркивают: новые 
пошлины ударят по экономике самих 
Соединённых Штатов, вызвав рост по-
требительских цен в стране. Как анти-
китайская политика Байдена повлияет 
на предстоящие президентские выбо-
ры в Америке — в материале «Известий».

Так называемая торговая война 
США и Китая обрела новый и весьма 
негативный виток. В попытках сдер-
жать экономическую мощь КНР ад-
министрация Байдена анонсировала 
новые тарифы на китайский импорт 
на сумму $18 млрд. Изменения вступят 
в силу в течение двух лет и коснутся 
секторов, стратегически важных для 
нацбезопасности: это электромобили, 
полупроводники, солнечные батареи, 
сталь, алюминий и даже ряд медицин-
ских товаров, например хирургические 
перчатки и шприцы. Новые ставки ва-
рьируются от 100% для электрокаров, 
до 50% для солнечного оборудования 
и до 25% для всех остальных позиций.

В заявлении Белого дома говорится: 
недобросовестная торговая практика 
Китая, включая «принудительную пе-
редачу технологий, кражу интеллекту-
альной собственности и заниженные 
цены», угрожает американскому биз-
несу и рабочим. США не позволят Ки-
таю заполнить американский рынок 
электрических автомобилей и «сделать 
невозможной честную конкуренцию», 
заявил президент Штатов Джо Байден 
14 мая.

Новые сложности в торговле едва ли 
стали сюрпризом для Пекина. Амери-
канское руководство уже давно возму-
щается по поводу якобы «избыточных 
мощностей» Китая, особенно в произ-
водстве электромобилей и солнечных 
батарей. В частности, глава Минфина 
США Джанет Йеллен, проведя в апреле 
переговоры в КНР с коллегами по цеху, 
уже обвиняла республику в «перепро-
изводстве». Йеллен тогда не исключила 
принятия дополнительных мер по за-
щите американских производителей, 
что и произошло.

— Тарифы могут стимулировать 
отечественную промышленность, 
но в целом они действуют как налог для 
потребителей и вызывают рост цен. Ве-
роятно, американцы пострадают боль-
ше, чем Китай, который продаёт свою 
продукцию по всему миру, а не толь-
ко в США, хотя это может иметь небла-
гоприятные последствия и для КНР, — 
сказал «Известиям» главный редактор 
политического журнала Covert Action 
Джереми Кузмаров.

В Пекине пока не анонсировали кон-
кретных ответных мер, но свою пози-
цию уже обозначили. Представитель 
МИД Китая Ван Вэньбинь заявил, что 
его страна выступает против односто-
роннего введения тарифов, которые на-
рушают правила ВТО, и «предпримет 
все необходимые действия для защи-
ты своих законных прав».

Вашингтон утверждает: Китай 
с помощью нерыночных практик на-
ращивает свою долю в области эко-
логически чистой энергии, что мо-

жет подорвать массовые инвестиции 
США в этот сектор, а Байден в том чис-
ле на это сделал ставку. Больше всего 
Белый дом беспокоят субсидии, кото-
рые власти КНР предоставляют сво-
им производителям электрокаров. 
В частности, благодаря мощной под-
держке государства экспорт электро-
мобилей из Китая в США вырос на 70% 
с 2022 по 2023 год. При этом Соединён-
ные Штаты проводят в целом аналогич-
ную политику по отношению к своим 
производителям. Например, в 2022-м 
Конгресс одобрил закон, предусматри-
вающий вливание в местную полупро-
водниковую индустрию $52 млрд для 
усиления позиций США на мировом 
рынке. Как заявила Йеллен, поддерж-
ка оказывается целому ряду отраслей, 
включая те же электромобили, акку-
муляторы и возобновляемые источни-
ки энергии. По словам министра фи-
нансов, разница лишь в том, что США 
«не пытаются доминировать в мире 
и быть единственной страной, постав-
ляющей эти товары».

— Пострадают обе стороны конфлик-
та, это однозначно, поскольку на Китай, 
лидера производства электромоби-
лей, приходится примерно 60% миро-
вых продаж. Катализатором, возмож-
но, также стала ситуация вокруг нового 
электромобиля Xiaomi, который стал 
конкурировать с Tesla. У американских 
потребителей просто не останется ино-
го выхода, потому что в обход рыноч-
ных механизмов их безальтернативно 

поставят в такую ситуацию, когда они 
не смогут покупать выгодные китай-
ские электромобили, — отметила в бе-
седе с «Известиями» старший научный 
сотрудник Центра мировой политики 
и стратегического анализа ИКСА РАН 
Екатерина Заклязьминская.

Китайского перепроизводства опа-
саются не только в США, но и в Евро-
союзе. Там, правда, пока ждут от КНР 
добровольного сокращения экспор-
та, но уже пригрозили жёсткими эко-
номическими мерами. Чтобы обосно-
вать свои претензии, Еврокомиссия 
запустила целую серию расследова-
ний в отношений государственных суб-
сидий, предоставляемых властями КНР. 
Первыми под раздачу попали всё те же 
электрокары, которые наводнили евро-
пейский рынок. В Кильском институте 
мировой экономики даже подсчита-
ли: субсидии, например, такому ги-
ганту китайского автопрома, как BYD, 
в три–девять раз превышают показате-
ли в Германии. В апреле начались ещё 
два расследования: в отношении про-
изведённых в КНР турбин для ветря-
ных электростанций в Европе и усло-
вий закупок медоборудования в Китае 
по госконтрактам.

Сфера невлияния
Чего ждать после принятия в Грузии закона об иноагентах

Валентин Логинов, 
Анастасия Костина

В Грузии принят закон об иноаген-
тах. В день рассмотрения докумен-

та в третьем чтении в Тбилиси прибы-
ли делегации европейских государств, 
чтобы обсудить его, однако грузинское 
руководство отказалось встречаться 
с ними. Тем временем оппозиция возоб-
новила митинги на улицах столицы. Экс-
перты уверены: Запад продолжит давить 
на Тбилиси, в том числе с целью разру-
шить тот баланс отношений, который 
сложился между Грузией и Россией, а оп-
позиция попытается пойти на эскалацию 
протеста. На что нацелен закон и дойдёт 
ли ситуация в стране до политического 
кризиса — в материале «Известий».

�� ЧТО ТРЕБУЕТ ГРУЗИНСКИЙ 
ЗАКОН ОБ ИНОАГЕНТАХ

Парламент Грузии принял в третьем, 
окончательном чтении закон «О про-
зрачности иностранного влияния». 
За него проголосовали 84  депута-
та, против 30. Премьер-министр стра-
ны Ираклий Кобахидзе заявил: до-
кумент преследует единственную 
цель — обнародовать финансовую от-
чётность неправительственных орга-
низаций, получающих миллионы дол-
ларов из-за рубежа и тратящих средства 
«на подрывную политическую деятель-
ность». По словам председателя правя-
щей партии «Грузинская мечта» Ира-
клия Гарибашвили, всего в республике 
зарегистрирована почти 31 тыс. непра-
вительственных организаций.

Закон предусматривает регистра-
цию в специальном реестре некоммер-
ческих юридических лиц и СМИ, более 
20% финансирования которых посту-
пает из-за границы. Кроме того, они 
должны будут заполнить декларацию, 
в которой необходимо отразить все по-
лученные доходы. За отказ от подобных 
действий предусмотрен штраф 25 тыс. 
лари (≈$9,5 тыс.). Собственно, это един-
ственное требование, содержащее-

ся в документе, что делает его суще-
ственно более мягким, чем тот же FARA 
(Foreign Agents Registration Act) — амери-
канский закон 1938 года, который и лёг 
в основу грузинского.

Обсуждение законопроекта 14 мая 
проходило достаточно эмоционально. 
Заседание парламента даже пришлось 
прервать из-за драки, завязавшей-
ся между представителями правящей 
партии «Грузинская мечта» и рядом оп-
позиционеров. Во время выступления 
председатель «Единого национально-
го движения», идейным лидером кото-
рого считается экс-президент Михаил 
Саакашвили, Леван Хабеишвили обви-
нил депутата от правящей партии Дми-
трия Самхарадзе в том, что тот якобы 
давал поручение неизвестным лицам 
избивать участников акций протеста 
на улицах Тбилиси. В ответ Самхарад-

зе кинул бутылку с водой в Хабеишви-
ли, после чего завязалась драка.

Это, к слову, не первая потасовка 
между депутатами в процессе чтений 
законопроекта. 15 апреля лидер оппо-
зиционной партии «Граждане» Алеко 
Элисашвили буквально набросился 
на выступавшего в тот момент секре-
таря «Грузинской мечты» Мамуку Мди-
нарадзе. К драке тогда тоже подключи-
лись представители других партий.

Весь процесс рассмотрения зако-
нопроекта сопровождался уличными 
протестами, в ходе которых правоох-
ранительные органы не раз применя-
ли спецсредства. К третьему чтению 
организаторы митингов также подош-
ли основательно: участники акций ночь 

на 14 мая провели у стен парламента, что-
бы с утра не позволить депутатам пройти 
на заседание. В результате полиции при-
шлось вытеснять демонстрантов.

С утра 14 мая акция была возобнов-
лена. Участников беспорядков задержи-
вают. Сразу после принятия закона ми-
тингующие стали раскрашивать здание 
парламента красной краской.

�� МЕЖДУНАРОДНОЕ ДАВЛЕНИЕ 
НА ГРУЗИЮ

Участники акций обвиняют авторов 
документа в том, что закон якобы ана-
логичен российскому, несмотря на на-
личие подобных актов не только в РФ, 
но и в США, Австралии, Великобрита-
нии, Израиле, Китае. К слову, рассма-
тривается подобный законопроект 
и во Франции.

Эту же сюжетную линию для крити-
ки используют европейские политики. 
Так, министр обороны Великобрита-
нии Грант Шаппс в эфире Sky News и во-
все сравнил ситуацию в Грузии со СВО 
на Украине, потому что принятие закона 

— якобы проявление «российского вме-
шательства в дела Грузии», и напрямую 
призвал «людей противостоять РФ».

Не оставили без внимания события 
в Тбилиси и в бундестаге. Председатель 
комитета по внешней политике герман-
ского парламента Михаэль Рот призвал 
ЕС принять меры в отношении руковод-
ства Грузии. «Несмотря на массовые по-
пытки запугивания, люди в большом 
количестве выходят на улицы и гово-
рят “нет” этой русификации», — заявил 

он и призвал Еврокомиссию быстро рас-
смотреть возможные шаги против тех, 
кто имеет отношение к принятию за-
конопроекта.

В России ранее отвергали какую-
либо причастность к грузинскому за-
конотворческому процессу. 14  мая 
пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков в очередной раз уточнил, 
что Москва не вмешивается во внутрен-
ние дела Грузии, и указал на то, что стра-
ны Запада напрямую угрожают грузин-
скому правительству последствиями 
в случае имплементации закона об ино-
агентах.

— Мы уже неоднократно говорили, что 
это абсолютно внутреннее дело Грузии, 
мы никоим образом не хотим туда вме-
шиваться. Мы, с одной стороны, конста-
тируем твёрдое желание грузинского 
руководства застраховать свою страну 
от неприкрытого вмешательства в свои 
внутренние дела — так, как это делает 
подавляющее большинство стран мира. 
С другой стороны, мы видим ничем не за-
вуалированное вмешательство во вну-
тренние дела Грузии извне, — сказал Пе-
сков.

Страны Запада ранее предупреж-
дали Тбилиси о возможных проблемах 
на пути евроинтеграции из-за приня-
тия закона об иноагентах. В день, когда 
документ проходил третье чтение, Ев-
рокомиссия снова напомнила об этом 
грузинским властям. «Этот закон ста-
нет серьёзным препятствием на пути 
приёма Грузии в ЕС. Мы намерены под-
робно проанализировать этот закон 
и наши возможные действия после всту-
пления его в силу», — заявил представи-
тель внешнеполитической службы Ев-
росоюза Петер Стано.

Мир
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С точки зрения кана-
ки, коренных жителей 
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Россия опустилась с шестой на вось-
мую позицию по объёму валют-

ных резервов в мире, уступив Саудов-
ской Аравии и Гонконгу. Показатель РФ 
в первом квартале 2024-го составил 
$424 млрд, следует из данных Всемир-
ного совета по золоту («Известия» их из-
учили). Причина такого снижения в том, 
что власти тратили накопления на по-
крытие дефицита бюджета и стабили-
зацию курса рубля, пояснили экспер-
ты. При этом на новые запасы средства 
не направляются из-за рисков их замо-
розки. Какой стратегии придерживают-
ся другие страны и зачем нужны валют-
ные резервы — в материале «Известий».

Валютные резервы России по итогам 
первого квартала составили $424 млрд, 
сократившись на $18 млрд по сравне-
нию с четвёртым кварталом прошло-
го года. Страна опустилась с шестого 
на восьмое место по этому показате-
лю среди всех государств мира, следует 
из данных Всемирного совета по золоту 
(World Gold Council). При этом в начале 
2024-го РФ стала лидером по темпам со-
кращения валютных резервов.

В первом квартале Россию опере-
дили Саудовская Аравия и Гонконг, 
причём их показатели ($436  млрд 
и $425 млрд соответственно) прак-
тически не изменились. Также выше 
РФ в рейтинге оказались Китай 
($3,3 трлн), Япония ($1,2 трлн), Швей-
цария ($794 млрд), Индия ($593 млрд) 
и Тайвань ($570 млрд). Для сравнения: 
валютные резервы Великобритании 
в первом квартале составили $154 млрд, 
США — $233 млрд, Германии — $99 млрд, 
Франции — $79 млрд.

В целом по всем запасам (не только 
валютным, но и золотым) Россия так-
же переместилась с шестого на восьмое 
место с показателем $590 млрд (против 
$598 в четвёртом квартале прошло-
го года), следует из данных Всемирного 
совета по золоту. «Известия» направи-
ли запрос в ЦБ и Минфин о том, почему 
резервы страны снижаются.

Золотовалютные резервы (ЗВР) вы-
ступают буфером устойчивости финан-
совой системы, пояснила эксперт Ин-
ститута энергетики и финансов Анна 
Танасова. Доцент Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Антон По-
ляков добавил: это подушка безопасно-
сти для любого государства, которая 
поможет защитить экономику в случае 
негативных изменений.

В структуре ЗВР бо`льшая часть — 
72% — приходится именно на валютные 
резервы, отметил аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин. За последний год 
запасы в иностранных денежных едини-
цах сократились на 5%, оценил он.

Причина такого снижения заключа-
ется в том, что эти накопления власти 
тратили для поддержки бюджета (по-
крытие его дефицита), пояснил Потавин. 
В прошлом году недостача составила 
3,2 трлн рублей. Кроме того, власти на-
правляли деньги из запасов для стаби-
лизации курса рубля, добавил эксперт.

— На гражданах и экономике РФ та-
кое незначительное колебание валют-
ных резервов никак не скажется. Пока 
цена на российскую нефть Urals нахо-
дится выше $60/барр., локальное сни-
жение объёмов ЗВР не должно созда-
вать больших проблем. В последующем 
при профицитном бюджете Минфин мо-

жет продолжить процесс накопления, — 
сказал Александр Потавин.

Однако в ближайшее время сокра-
щение валютных резервов продол-
жится, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. Усиление внешнего 
давления в виде экономических огра-
ничений вынуждает РФ увеличивать 

расходы бюджета, отметил аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чер-
нов.

— Индексации МРОТ, пенсий и дру-
гих социальных расходов в России так-
же происходят опережающими темпа-
ми на фоне роста потребительских цен 
в стране. Поэтому в ближайшие годы 

РФ может терять позиции по объёмам 
запасов ЗВР, — сказал он.

Кроме того, Россия в последние годы 
снижает долю таких резервов исходя 
из политических соображений, ска-
зал аналитик «БКС Форекс» Анатолий 
Трифонов. В марте 2022 года министр 
финансов РФ Антон Силуанов заявил: 
страны Запада заблокировали при-
мерно половину золотовалютных ре-
зервов Банка России — около $300 млрд 
из $640 млрд.

При этом на Западе обсуждают ис-
пользование заблокированных ак-
тивов — прибыль от них предлагает-
ся направлять для финансирования 
Украины. Как сообщала Financial Times, 
уже в середине лета на эти цели мо-
гут направить €2–3 млрд для помощи 
Украине. Официальный представи-
тель Кремля Дмитрий Песков сказал, 
что в случае их изъятия Москва будет 
отстаивать свои интересы в том чис-
ле в судах.

— Риск конфискации самих активов 
(а не прибыли от них), замороженных 
недружественными странами, мы оце-
ниваем как низкий. Европейский цен-
тральный банк активно сопротивляет-
ся инициативам по прямому изъятию 
резервов. В то же время, пока они оста-
ются замороженными, такие запасы 
не могут выполнять свои функции 
по стабилизации экономической си-
туации, — подчеркнул Анатолий Три-
фонов.

Саудовская Аравия и Гонконг при-
держиваются фиксированного режи-
ма валютного курса, увеличивая ре-
зервы в случае улучшения условий 
торговли — чтобы не допустить укре-
пления курса национальной валюты, 
пояснил Трифонов. Кроме того, хра-
нение большей части резервов в дол-
ларах защищает их от девальвацион-
ного эффекта.

В отличие от российской, эконо-
мики Саудовской Аравии и Гонконга 
не находятся под внешним давлением, 
указал Владимир Чернов из Freedom 
Finance Global. Саудиты продают свою 
нефть без дополнительного дискон-
та, сложностей с фрахтом и его страхо-
ванием, что позволяет дополнительно 
наращивать запасы, добавил он.

При этом за год обе страны тоже 
снизили резервы — но эксперты на-
зывают колебания в несколько мил-
лиардов долларов незначительными. 
В целом же страны, особенно разви-
вающиеся, стали отдавать предпочте-
ние золоту, сказал Александр Потавин 
из «Финама». Это способствует дивер-
сификации резервов в периоды неста-
бильности в глобальной геополитике, 
а также оказывает поддержку ценам 
на драгметалл, отметил эксперт.

Грузить на биржу

Андрей Русецкий

Финансовый аналитик

Российский фондовый рынок пере-
живает бум IPO (первичное разме-

щение на бирже) акций компаний ма-
лой и средней капитализации. Конечно, 
до рекордов 2019–2021 годов, когда ос-
новными инвесторами были иностран-
ные фонды, пока далеко.

До конца полугодия возможно 
ещё три-четыре интересных выхо-
да компаний на биржу. Следующее 
окно откроется в сентябре–декабре, 
где подойдут уже и вторичные раз-
мещения от игроков, ставших пу-
бличными в 2023 году.

Некоторое время назад на рос-
сийском рынке были популярны 
стратегии и инструменты, которые 
позволяли вложиться, например, 
в иностранные компании и даже 
в стартапы. Однако с разрушением 
инфраструктурных цепочек возмож-
ности такого рода вложений за рубе-
жом для наших частных инвесторов 
сильно снизились. Если не сказать — 
совсем исчезли.

С другой стороны, с уходом ино-
странных компаний с российского 
рынка и остановкой поставок части 
продукции из-за рубежа в стра-
не стали развиваться новые игро-
ки, появились иные возможности 
у существующих. Таким обра-
зом, формируется масса организа-
ций, которым необходимы средства 
для роста и развития. В то же вре-
мя со стороны россиян есть спрос 
на новые инвестиционные идеи 
и имена.

В классическом понимании для 
акций можно выделить три стадии, 

которые предшествуют публичному 
размещению на бирже:

• венчурные инвестиции (ранние 
стадии вложения в компании, кото-
рые только формируются);

• Private Equity (деньги привлека-
ются на пять-шесть лет на развитие 
бизнеса, в том числе и под сделки 
слияния и поглощения);

• pre-IPO (до выхода на биржу 
организация привлекает деньги 
на два-три года).

В России многие универсаль-
ные управляющие компании имеют 
фонды с таким продуктом в класси-
ческой оболочке закрытых паевых 
инвестиционных фондов. Они до-
ступны для квалов. Сегодня объём 
вложений розничных фондов pre-
IPO можно оценить до 50 млрд ру-
блей. Этот сегмент пока крайне мал 
относительно фондового рынка 
в целом.

Однако в будущем его ждёт опе-
режающий рост. На иностранных 
рынках объём вложений в альтер-
нативные инвестиции составляет 
порядка 10% от портфеля, этот ры-
нок (в целом по миру) оценивается 
в $40 трлн. На долю pre-IPO и Private 
Equity приходится порядка 50% 
от этой доли.

Pre-IPO привлекает высоким по-
тенциалом роста (выше рынка акций 
на 5–7%). Из минусов — отсутствие 
ликвидности на срок инвестирова-
ния. Выход из стратегии заключает-
ся в продаже на рынок пакета акций, 
уже получивших публичный статус 
со стороны фондов. Доход складыва-
ется из приобретения доли в компа-
ниях на более ранней стадии роста 
и премии за публичное размещение.

Сейчас средние и мелкие игро-
ки сразу выходят на биржу, избегая 
классического пути — Private Equity, 
затем pre-IPO, потом уже IPO. Факти-

чески такой путь позволил бы ком-
паниям выходить на рынок уже круп-
ными игроками в своём сегменте.

Это тормозит развитие альтерна-
тивных инвестиций — просто не хва-
тает объектов для вложения денег, 
а не денег. И продолжаться это будет 
до тех пор, пока не сформируются 
требования к компаниям-новичкам 
на бирже в виде наличия минори-
тарных инвесторов на стадиях непу-
бличности.

Pre-IPO фонды не вмешивают-
ся в стратегию развития, но чёт-
ко следят за финансами компании, 
требуют юридической организа-
ции и защиты прав миноритариев, 
а также определённой оргструкту-
ры. Игроки приобретают все атри-
буты рыночной организации с чёт-
кой аудированной историей — как 
с финансовой, так и с корпоративной 
стороны.

Если раньше для физлиц инве-
стирование в pre-IPO было доступно 
через офшорные фонды и посредни-
ков, то сейчас начинают быстро раз-
виваться альтернативные площадки 
по привлечению финансирования, 
которые фактически представля-
ют собой прямой путь между потре-
бителем капитала и его владельцем. 
Пока там размещаются совсем мел-
кие компании, и стадия их развития 
ближе к венчурной. Основные же 
деньги в ближайшее pre-IPO будут 
привлекаться через профессиональ-
ных посредников и фонды.

Альтернативные инвестиции 
пока находятся на периферии взгля-
да как тех, кто хочет вложить день-
ги, так и компаний, которые намере-
ны их привлечь. Но логика и история 
становления фондовых рынков го-
ворит о неминуемом буме этого на-
правления, где возможны те самые 
иксы по доходности.

По небольшому счёту
В стране хотят ввести стандарт допустимой доли расходов на ЖКХ

Наталья Башлыкова

В РФ предложили установить еди-
ный стандарт максимально допу-

стимой доли расходов россиян на ЖКХ. 
Для одиноких пенсионеров и многодет-
ных семей общероссийский порог опла-
ты не должен превышать 10%, а для всех 
остальных граждан — 15%. Сейчас он со-
ставляет 22% от дохода семьи, но регио-
ны могут его уменьшать. Такой законо-
проект будет внесён в Госдуму в связи 
с ростом долгов граждан и повышением 
тарифов. Эксперты считают предложе-
ние гуманным, но сокращение поступле-
ний по оплате ЖКУ может негативно ска-
заться на коммунальной отрасли.

В настоящее время размер макси-
мально допустимой доли расходов 
граждан на оплату жилого помеще-
ния и коммунальных услуг в совокуп-
ном доходе семьи самостоятельно уста-
навливается субъектами РФ и зависит 
от финансовой обеспеченности реги-
ональных бюджетов. В большинстве 
субъектов этот показатель составляет 
22%. Но есть регионы, где он ниже, так, 
например, в Санкт-Петербурге — 14%, 
в Москве эта планка — 10%. Если расхо-
ды семьи на ЖКХ превышают этот по-
рог, они могут претендовать на субси-
дии от государства.

В Госдуме предлагают установить 
по всей стране единый федеральный 
стандарт максимально допустимой 
доли расходов граждан на ЖКХ — для 
одиноких пенсионеров и многодетных 
семей он не должен превышать 10%, а для 
остальных граждан — 15%. Такой законо-
проект с поправками к ст. 159 Жилищно-
го кодекса 15 мая внесёт в Госдуму глава 
комитета по труду, соцполитике и делам 
ветеранов Ярослав Нилов. С документом 
ознакомились «Известия».

«По данным Росстата, общая сум-
ма задолженности населения за ЖКУ 
в 2023  году рекордно увеличилась 
на 8,7% и достигла 833,5 млрд рублей. Ра-
стущие неплатежи бьют по деятельно-
сти предприятий ЖКХ и негативно ска-
зываются на состоянии отрасли в целом. 
Рост долгов объясняется тем, что еже-
годное повышение тарифов на комму-
нальные услуги не учитывает динами-
ки доходов населения», — объясняется 
в документе.

В связи с этим, отмечается в тексте, 
стоит пересмотреть подходы к адресно-
му предоставлению субсидий на опла-
ту ЖКУ. В частности, расширить группы 
лиц, которые могут их получать, пере-
смотреть порог доходности семьи, по-
зволяющий обращаться за такой по-
мощью, а также установить единый 
федеральный стандарт, который урав-
няет права населения.

«Создаётся парадоксальная си-
туация, когда в дотационных регио-
нах с низким уровнем жизни расходы 
граждан на оплату ЖКУ больше, чем 
в субъектах с более высоким уровнем 
жизни», — объясняют необходимость 
уравнения в правах всех россиян.

— Мы не предлагаем чего-то принци-
пиально нового. Это уже действующие 
хорошие региональные практики, ко-
торые мы считаем правильным закре-
пить на федеральном уровне. Сегодня 
так получается, что регионы с крупны-

ми финансовыми возможностями пре-
доставляют гражданам больше мер под-
держки. Поэтому в данном случае речь 
идёт о принципе справедливости. Кроме 
того, этим летом ожидается новое повы-
шение стоимости услуг ЖКХ, — пояснил 
необходимость реализации инициати-
вы «Известиям» её автор Ярослав Нилов.

Отсутствие в финансово-экономиче-
ском обосновании законопроекта ука-
зания нужных на эти цели средств депу-
тат объяснил необходимостью подсчёта 
числа всех льготников, которые могут 
получить эту меру поддержки в случае 
принятия документа.

«Известия» направили запросы 
в Минфин, Минстрой и правительство 
с просьбой оценить перспективы под-
держки законопроекта.

Зампред комитета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ от «Единой России» 
Светлана Разворотнева напомнила: по-
ручение установить единый стандарт 
давал премьер-министр Михаил Ми-
шустин ещё в 2021 году, но оно не было 
выполнено.
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Дать запас
РФ заняла восьмое место по объёму 
валютных резервов

По бюджетному правилу до-
полнительные доходы от про-
дажи нефти сверх базовой 
цены ($60 за баррель) направ-
ляются в Фонд национально-
го благосостояния — это часть 
золотовалютных резервов. 
Средства закупаются в юа-
нях. И, наоборот, при паде-
нии цен ниже базового уров-
ня недополученные доходы 
компенсируются из кубыш-
ки. Это нужно, чтобы снизить 
влияние цен на нефть на курс 
рубля.

Справка «Известий»

833 млрд

превысила в 2023 году 
задолженность населения за ЖКУ

рублей
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Полисному делу
Средняя цена ОСАГО к весне снизилась

Мария Колобова

Н есмотря на повышенный рост цен 
в стране, ОСАГО в первом квартале 

2024-го подешевело. Его цена уменьши-
лась на 3% по сравнению с аналогичным 
периодом 2023 года и составила 6,8 тыс. 
рублей. Это следует из данных «Сравни», 
участники рынка подтвердили «Изве-
стиям» тенденцию. Причины — в посте-
пенном уменьшении количества ДТП 
и конкуренции компаний за безаварий-
ных автовладельцев. Также россияне 
чаще страхуют подержанные машины, 
а ситуация с поставками запчастей ста-
ла яснее. Продолжит ли дешеветь по-
лис — в материале «Известий».

В начале этого года ОСАГО стало де-
шевле, несмотря на повышенный уро-
вень инфляции в России (в марте она 
составила 7,7% год к году). В первом 
квартале 2024-го средняя цена полиса 
снизилась на 3% по сравнению с анало-
гичным периодом 2023-го и составила 
6779 рублей, следует из данных «Срав-
ни» («Известия» их изучили).

Дороже всего обязательная авто-
гражданка обходилась в Республике 
Ингушетия (10,7 тыс. рублей), Новоси-
бирской области (8,8 тыс.) и Кабарди-
но-Балкарской Республике (8,8 тыс.). 
При этом в топ-3 регионов с самой низ-
кой средней стоимостью ОСАГО вош-
ли Забайкальский край (5 тыс. рублей), 
а также Орловская и Тамбовская обла-
сти (5,3 тыс. и 5,34 тыс. соответствен-
но), рассказал директор по развитию 
страхового бизнеса «Сравни» Алек-
сандр Крайник.

В последний раз за аналогичный пе-
риод средняя стоимость обязательной 
автогражданки немного уменьшилась 
в 2021 году, следует из данных «Сравни». 
Однако после введения санкций в фев-
рале 2022-го полис начал резко доро-
жать из-за проблем с поставками зап-
частей и роста цен на них. За счёт этого 
уже в первом квартале 2023-го сред-
няя стоимость ОСАГО оказалась на 28% 
выше по сравнению с аналогичным пе-
риодом предыдущего года.

В 2024-м полис немного подешевел, 
подтвердили участники рынка. Сред-
няя цена обязательной автограждан-
ки в январе–марте снизилась на 2% 
по сравнению с аналогичным периодом 
предыдущего года и составила 7 тыс. 
рублей, рассказали в пресс-службе 
«Сов комбанк Страхования». Стало боль-
ше водителей, которые ездят без ава-
рий, пояснили в компании.

Количество страховых случаев дей-
ствительно уменьшается, подтвердил 
заместитель генерального директора 
по продуктам розничного страхования 
«Югории» Денис Макаров. Он добавил: 
этот тренд начался с конца 2022 года, 
и он продолжает влиять на цену полиса.

Ещё одна причина снижения сред-
ней цены ОСАГО — активная конкурен-
ция страховщиков за клиентов, пояснил 
Александр Крайник из «Сравни». По его 
словам, хорошие финансовые резуль-
таты прошлого года дали игрокам воз-
можность предлагать скидки потреби-
телям, чтобы привлечь безаварийных 
водителей.

Кроме того, сейчас стали чаще стра-
ховать подержанные автомобили, что 
также повлияло на цену полиса, счита-
ет управляющий партнёр «ГТК-Авто» 
(входит в компанию «ГТК-Холдинг») 
Александр Сагун. Он также объяснил 
тенденцию более активным использо-
ванием неоригинальных запчастей при 
ремонте. Это возможно по согласова-
нию с клиентом и позволяет провести 
восстановление в более короткие сро-
ки на фоне дефицита комплектующих 
после санкций.

В «Ингосстрахе» тоже отметили 
уменьшение средней цены ОСАГО в ян-
варе–марте этого года по сравнению 
с первыми тремя месяцами предыду-
щего. Она снизилась на 2,5%, до 9,3 тыс. 
рублей. Как объяснил заместитель ген-
директора по розничному бизнесу ком-
пании Владимир Храбрых, в первую 
очередь это связано с улучшением сред-
него коэффициента бонус-малус (пока-
затель безаварийного вождения). Он об-
новляется для всех клиентов один раз 
в год — 1 апреля. Также стала понятнее 
ситуация с поставками запчастей, до-
бавил Храбрых.

Цены на кузовные запчасти, которые 
чаще всего нужны для восстановитель-
ного ремонта по ОСАГО, стабилизиро-
вались, отметил и генеральный дирек-
тор консалтинговой компании в сфере 
страхования ООО «АСТ» Каро Карапе-
тян. Однако средний срок ремонта те-
перь достигает 70 дней.

Сергей Крылов, Наталья Башлыкова, 
Андрей Коршунов, Евгения Перцева

З аморозки в середине мая серьёзно по-
влияли на планы сельхозпроизводи-

телей — придётся пересеивать погибшие 
культуры на площади 500 тыс. га, сооб-
щили в Минсельхозе. Сейчас специали-
сты ведомства определяют размер ущер-
ба. Несмотря на погодные сюрпризы, 
урожай в этом году позволит не только 
насытить внутренний рынок, но и выпол-
нить экспортные обязательства, уверены 
в ведомстве. Однако производители опа-
саются, что придётся увеличить закупку 
сырья за границей — это может сказать-
ся на стоимости сельхозпродукции. По-
года же нормализуется на этой неделе: 
температура воздуха постепенно вернёт-
ся к норме, а заморозки больше не ожи-
даются, заверили метеорологи.

Погибшие во время майских замо-
розков посевы будут пересеяны, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 

Минсельхоза. Сейчас региональные 
органы управления агропромышлен-
ным комплексом вместе со специали-
стами ФГБУ «Россельхозцентр» опре-
деляют размер ущерба.

Из-за заморозков режим ЧС регио-
нального уровня, по данным Минсель-
хоза, вводили в Воронежской, Липец-
кой и Тамбовской областях.

— Окончательная оценка ущерба бу-
дет дана по мере установления фактов 
гибели сельхозкультур, — указали там.

При этом министр сельского хозяй-
ства Оксана Лут на заседании Госдумы 
14 мая также сообщила: из-за замороз-
ков придётся пересеивать сельхоз-
культуры — предварительно на пло-
щади 500 тыс. га. Она отметила, что 
семена для этого в стране есть.

— Лимитов, которые преду смотрены 
на посевную, в том числе на предсто-
ящий пересев, достаточно. Мы будем 
контролировать ситуацию. Если вдруг 
будет не хватать, мы изыщем возмож-

ности для того, чтобы профинансиро-
вать всех, кому это необходимо, — под-
черкнула она.

В пресс-службе Россельхознадзора 
«Известиям» посоветовали обратить-
ся по вопросу оценки потери урожая 
в Минсельхоз. В министерстве ожида-
ют, что в 2024 году страна получит «до-
стойные урожаи».

— Это позволит не только насытить 
внутренний рынок, но и продолжить 
исполнять экспортные обязатель-
ства, — заверили в ведомстве.

Из-за неблагоприятных погодных 
условий — заморозков в центральных 
регионах и предшествующей им засухе 
на юге — прогноз сбора пшеницы в Рос-
сии скорректирован на уровне 88 млн т, 
сообщил «Известиям» зампред правле-
ния ассоциации «Руспродсоюз» Дми-
трий Леонов.

— Это меньше показателей последних 
двух сезонов, но выше, чем урожаи 2015–
2021 годов. С учётом потребностей вну-

треннего рынка в 48,6 млн т и рекордных 
предыдущих урожаев запасов пшеницы 
для обеспечения продовольственной 
безопасности страны вполне достаточ-
но, — полагает он. — Урожай сельскохо-
зяйственного года даже с учётом кор-
рективов их полностью удовлетворит.

По словам Дмитрия Леонова, сни-
жение прогнозов по сбору пшеницы 
в России и других странах становится 
драйвером роста экспортных и миро-
вых цен, к которым внутренние цены 
сильно привязаны.

— Однако действующие экспортные 
пошлины будут стабилизировать сто-
имость зерна на внутреннем рынке, — 
полагает эксперт.

Прошедшие заморозки окажут наи-
более сильное влияние на плодовые 
деревья, которые успели сделать за-
вязи, пояснил «Известиям» директор 
Ботанического сада МГУ, профессор, 
доктор биологических наук, доцент 
Владимир Чуб.

Общество

За курить найдётся
A В Минцифры получили ре-

шение по итогам заседания 
комиссии и сейчас изучают документ, 
сообщили в ведомстве.

— ЕБС не связана с городскими си-
стемами видеонаблюдения и по закону 
о биометрии № 572 не может использо-
ваться в оперативно-разыскной дея-
тельности, — отметили в пресс-службе.

ЕБС направлена на повышение до-
ступности сервисов: регистрация био-
метрических данных в системе — ис-
ключительно добровольная, добавили 
в Минцифры. Принуждать граждани-
на использовать её или отказывать ему 
в оказании услуг при нежелании сда-
вать данные запрещено законом, отме-
тили его представители.

Под «штрафную» идентификацию 
ЕБС теоретически может попасть лю-
бой зарегистрированный в ней граж-
данин, нарушение которого запечатле-
ла камера видеонаблюдения — в одной 
Москве их более 200 тыс., предположил 
источник «Известий» в одной из гос-
структур. По его мнению, такие систе-
мы могут фиксировать, а их эксплуатан-
ты в упрощённом порядке выписывать 

штрафы за самые разные проступки, 
предусмотренные КоАП.

— Среди таких нарушений, например, 
переход улицы, курение и распитие ал-
коголя в неположенных местах, улич-
ные потасовки, разведение костров 
и использование мангалов в неустанов-
ленных для этого локациях, создание 
стихийных свалок и многое другое, — 
перечислил собеседник «Известий».

По его словам, современные тех-
нологии позволят выписывать граж-
данам штрафы в полуавтоматическом 
режиме — так же, как это делается сей-
час в отношении нарушающих ПДД во-
дителей.

По предварительным данным 
TelecomDaily, в 2023-м количество ка-
мер видеонаблюдения (как умных, 
так и простых) выросло на 12% к пре-
дыдущему году, а в 2024-м ожидает-
ся рост ещё на 11%. Россия находится 
на третьем месте в мире по количеству 
устройств видеонаблюдения после Ки-
тая и США, добавил гендиректор ком-
пании Денис Кусков.

Как показывает опыт, Госсовет выра-
жает пожелания региональных властей, 
полагает директор Института исследо-
ваний интернета Карен Казарян. В том 
числе касающиеся цифровой трансфор-
мации. Если механизм фиксации нару-
шений с помощью умных камер будет 
реализован, это поспособствует раз-
витию субъектов, их диджитализации, 
считает он.

О том, что количество камер, фикси-
рующих нарушения правил поведения 
в городской среде и её благоустройства, 
растёт, ранее рассказывали «Известиям» 
участники рынка. Муниципальные и гос-
органы поняли, что такие устройства — 
эффективный и выгодный инструмент 
пополнения бюджетов, объясняли они.

Так, по подсчётам разработчика ИИ-
систем Softlogic, количество контрактов 

государственных и муниципальных уч-
реждений на поставку умного видеона-
блюдения в 2023 году выросло по срав-
нению с 2022-м в 2,5 раза. Тогда в РФ 
было проведено 97 закупок ИИ-реше-
ний, в 2023-м — уже 239, отметили в ком-
пании, ссылаясь на данные Росэлторга. 
Частично они будут исполнены в 2024-м. 
В крупных городах комплексы окупа-
ются буквально за пару недель, в не-
больших — за пару месяцев, рассказал 
«Известиям» гендиректор, основатель 
и совладелец Softlogic Денис Логинов.

Актуальные сведения о количестве 
биометрических образцов, хранящихся 
в ЕБС, ежемесячно публикуются на пор-
тале единой межведомственной инфор-
мационно-статистической системы 
(ЕМИСС). По состоянию на март это-
го года там числилось около 73,5 млн 
записей.

на 11%
в России количество камер 
видеонаблюдения в 2024 году

увеличится
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Неласковый май
Полмиллиона гектаров пересеют 
из-за заморозков
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Ушёл из жизни Максим Кононенко

Ж урналист Максим Кононенко 
умер в возрасте 53 лет. Об этом 

14 мая сообщила его супруга.
Источник «Известий» сообщил, что 

13 мая журналисту стало плохо и его до-
ставили в больницу, но на следующее 
утро он скончался.

Максим Кононенко родился в го-
роде Апатиты в Мурманской области 
в 1971 году. В 1988-м он переехал в Мо-
скву и поступил в Московский институт 
радиотехники, электроники и автомати-
ки. Кроме того, Кононенко учился и в Ли-
тературном институте имени Горького.

В 1990-е он работал программистом 
в нескольких компаниях. В 1995 году вы-
играл первый сетевой литературный конкурс «Тенёта» с повестью «Танго».

В 2001-м Кононенко стал музыкальным обозревателем «Газеты.ru». В 2000-е 
годы он вёл собственный блог в «Живом журнале» под псевдонимом Мистер Пар-
кер. Кроме того, Кононенко участвовал в нескольких проектах телеканала НТВ 
и радиостанции «Вести FM».

С 2013 по 2017 год журналист был колумнистом газеты «Известия». В последние 
годы он писал для «РИА Новости», сайта Lenta.ru, вёл рубрику «Реплика» на теле-
канале «Россия 24», вёл Telegram-канал «Специально для RT».
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Пушкинские карты
Как отметят юбилей поэта

Зоя Игумнова 

6  июня исполняется 225 лет со дня 
рождения Александра Сергеевича 

Пушкина. Юбилей поэта в России отме-
тят с размахом, он станет главным ге-
роем многих культурных событий. «Из-
вестия» изучили график готовящихся 
мероприятий и составили план по зна-
комству с неизвестным Пушкиным.

�� СЦЕНИЧЕСКИЙ БОЙ

До юбилейной даты ещё три неде-
ли, а в Москве уже начали отмечать. 
В театре Александра Калягина Et 
Cetera 14 мая пианист Борис Бере-
зовский и поэт Влад Маленко собра-
ли гостей на интеллектуальную игру. 
За круглыми столами звёзды театра, 
кино и спорта должны были блеснуть 
знаниями в биографии Александра 
Сергеевича и его творчества. Арт-
проект назвали «Город Калягинск. 
Пушкин. Просто игра». Ведущим ин-
теллектуального шторма стал кино-
режиссёр, телерадиоведущий Миха-
ил Довженко.

Лариса Рубальская, Елена Воро-
бей, Светлана Журова, Елена Ханга, 
Елена Борщёва, Екатерина Рожде-
ственская, Ромарио, Дмитрий Пе-
тров, группа «Ундервуд» и другие 
гости знали, что вошло в 18-й том 
полного собрания сочинений Пуш-
кина, как шутил над поэтом Турге-
нев, на что Пушкин вдохновил Гого-
ля. А Александр Кибовский провёл 
большую исследовательскую рабо-
ту и в мельчайших деталях восста-
новил последний день жизни поэта. 
О том, как опытный дуэлянт Пуш-
кин, за плечами которого было бо-
лее 30 поединков, мог пасть жертвой 
француза – кавалергарда Дантеса, 
историк рассказал и наглядно пока-
зал гостям. На сцене даже оказались 
дуэльные пистолеты той эпохи. Кон-
струкция которых также сыграла ро-
ковую роль. А подробнее о трагедии 
можно узнать на выставке «Послед-
няя дуэль» в Государственном музее 
А.С. Пушкина. На ней представлены 
полотна народного художника Рос-
сии Дмитрия Белюкина. Он поша-
гово, детально воспроизвёл этапы, 
ведущие к гибели поэта. Это иссле-
дование художник проделал вместе 
с Александром Кибовским.

�� КОЛЕЧКО С БИРЮЗОЙ

Государственный музей А.С. Пуш-
кина тоже проделал серьёзную ра-
боту. В особняке на Пречистенке 
представили выставочный проект 
«Пушкин.225», в котором поучаство-
вало более 40 учреждений культу-
ры. Уникальные экспонаты из Эрми-
тажа, Третьяковки, Исторического 
музея и не только до конца июня ста-
ли частью экспозиции. В витринах 
можно увидеть мемориальные пред-
меты и реликвии, связанные с Пуш-
киным: трость, жилет, цилиндр поэта, 

его рукописи. А также прижизненные 
портреты, предметы мебели. А ещё 
скромное кольцо с бирюзой, кото-
рое поэт преподнёс на годовщину 
помолвки Наталье Гончаровой, баль-
ную туфельку, веер супруги Пушкина. 
Можно увидеть мундиры 
императоров Павла I, 
Александра I, Николая I.

Центр развития 
культурных инициатив 
вместе с Росмолодёжью 
готовит виртуальный 
проект. Как расска-
за ли «Извести ям» 
в пресс-службе ор-
ганизатора, цифро-
вая NFT-выставка 
откроется осенью. 
Молодые худож-
ники со всей стра-
ны создадут работы 
по мотивам произве-
дений Пушкина. Зо-
лотая рыбка, Руслан 
и Людмила, Дядька 
Черномор появятся 
в диджитал-формате. 
Экспозиция будет 
представлена в ака-
демии творческих 
индустрий «Мега-
ном» и на площад-
ке арт-резиденции 
«Тавриды» в городе 

Судаке.

К 225-летию со дня рождения 
Пушкина в арт-кластере готовят 
серию мероприятий. На фестива-
ле «Таврида.АРТ», который пройдёт 
в Крыму 26–28 июля, покажут теа-
тральный сериал «Сцены русской 
жизни. Пушкин». Режиссёром ста-
нет Александр Шумилин.

�� БОЛЬШИЕ ГАСТРОЛИ

Бахрушинский музей дал старт на-
циональному выставочному проекту 
«Пушкин и театр». В рамках реализа-
ции нацпроекта «Культура» выстав-
ка совершит большое турне, которое 
началось в Пскове. Этот город выбран 
неслучайно. Ведь усадьба Пушкина 
Михайловское, где написаны бес-
смертные строки «Я помню чудное 
мгновенье...», находится в Псковской 
области. Там же у стен Святогорского 
монастыря находится могила поэта.

В середине июня вставку ждут 
уже в Татарстане, в музее-заповед-
нике «Казанский кремль». Проект бу-
дет представлен и жителям новых 
субъектов РФ — в Бердянском худо-
жественном музее имени Бродского. 
Планируются и демонстрации за ру-
бежом. Во взаимодействии с Россо-
трудничеством Бахрушинский музей 
представит выставку в Русских до-
мах в Азербайджане и Австрии.

1  августа выставка откроется 
в новом музейном центре Рязанско-
го музея-заповедника. А к концу года 
проект «Пушкин и театр» вернёт-

ся в Москву. В расширенном 
виде он откроет новое со-
временное выставочное 
пространство музейно-
театрального квартала 
«Бахрушинский» в цен-
тре столицы.

125 экспонатов будут 
показаны впервые. По-

сетители увидят эски-
зы декораций к поста-
новкам известных всем 

с самого детства пуш-
кинских сказок: «Сказка 

о золотом петушке» в де-
корациях Натальи Гон-
чаровой, «Сказка о царе 
Салтане» в декорациях 

Врубеля.
А Музей МХАТа подго-

товил выставку «И Пушкин 
вас поведёт...». Она расскажет 
о сценической судьбе драма-
тических произведений Алек-

сандра Сергеевича в Москов-
ском художественном театре. 

Сергей Сычёв

Д жордж Лукас, Фрэнсис Форд Коп-
пола, Мерил Стрип, Кевин Кост-

нер  — старого доброго Голливуда 
на 77-м Каннском кинофестивале будет 
много. Одна из главных премьер — но-
вая часть франшизы «Безумный Макс» — 
«Фуриоса». Председатель жюри — ре-
жиссёр суперхита «Барби» Грета Гервиг. 
Фестиваль приложил максимальные 
усилия, чтобы привлечь не артхаусную 
публику, а вообще всех, кто смотрит 
сегодня кино. Смотр расширил число 
охраны до 500 человек, а город пере-
полнен сотрудниками национальной 
и муниципальной полиции, жандарма-
ми, сапёрами, внутренней разведкой 
и службами воздушной и морской без-
опасности. И всю ближайшую неделю 
будут идти дожди.

�� VIP КАК ДАННОСТЬ

Фестиваль в крохотном приморском го-
родке Канн — главный по значимости 
в мире, а среди культурных событий 
уступает, возможно, только «Оскару». 
Но не стоит забывать, что на «Оскаре» 
среди номинантов всегда победители 
и номинанты именно Канна, ведь фести-
валь славится тем, что задаёт кинема-
тографическую моду на сезон вперёд. 
Здесь показывают блокбастеры и артха-
ус, экспериментальное и социально зна-
чимое кино, а на кинорынке, который 
проходит параллельно, заключаются 
контракты по тысячам проектов. Неко-
торые из них уже сняты, а какие-то про-
даются ещё на стадии замысла — как 
«новый фильм такой-то суперзвезды», 
например.

Это VIP-фестиваль — в том смысле, 
что билеты для публики здесь не прода-
ются. Правда, спекулянты предлагают 
пригласительные билеты по астроно-
мическим ценам — до €10 тыс., прав-
да, трудно сказать, покупает ли их кто-
нибудь. Но профессионалы со всего 
мира съезжаются сюда в обязатель-
ном порядке. Не столько смотреть сот-
ни фильмов программы, сколько зна-
комиться, заключать сделки и, главное, 

понимать, каковы новые тренды кино-
искусства и киноиндустрии.

Конечно, фестиваль без сканда-
лов не фестиваль. В этот раз без них тоже 
не обошлось: за несколько дней до нача-
ла ивента о себе заявило движение Sous 
les écrans la dèche. Примерно можно пе-
ревести как «нищета за кадром». Кино-
механики, программеры, служба суб-
титрования, технические работники 
нанимаются сезонно, и на них не распро-
страняются меры по защите труда. СМИ 
поддержали протестующих и написали, 
что многие из этих работников получа-
ют менее €2000 в месяц, а прожить на эти 
деньги невозможно, особенно в Париже.

Представители движения призва-
ли всех сотрудников смотра присо-

единиться к их протесту и сорвать фе-
стиваль — впервые с 1968 года. Но, как 
говорят в кулуарах, к протестующим 
почти никто не присоединился, пото-
му что дирекция договорилась с ними 
о чём-то. Условия сделки неизвестны, 
но на сайте организации написано, что 
требования должны быть выполне-
ны в первую неделю фестиваля, иначе 
он остановит свою работу.

Так это или нет, неизвестно. Среди 
подписавшихся под петицией на сай-
те Sous les écrans la dèche — один из са-
мых влиятельных актёров и продюсе-
ров Франции Матьё Амальрик, крупный 
португальский режиссёр Мигел Гомиш 
и мавританский режиссёр (кстати, вы-
пускник ВГИКа) Абдеррахман Сиссако, 

который десять лет назад прогремел 
в Канне с драмой «Тимбукту». На пресс-
конференции накануне открытия Грета 
Гервиг поддержала бастующих.

Другое дело, что претензии «нищеты» 
адресованы фестивалю, хотя связаны 
с несовершенством законодательства, 
поэтому здесь потребуются решения 
на более высоком уровне, чем дирек-
ция Канна. А пока скандал — только до-
полнительная реклама Канна, и, ско-
рее всего, на всех пресс-конференциях 
этот вопрос будут обсуждать так же, как 
#MeToo или войну в секторе Газа. Член 
жюри фестиваля Пьерфранческо Фави-
но, известный итальянский актёр, уже 
высказался насчёт последнего пункта, 
отметив, что творческие люди выража-

ют свою позицию через гуманистиче-
ские идеалы в творчестве и это лучший 
способ бороться с насилием.

�� ВОСТОК — ДЕЛО КИНОШНОЕ

Ещё один скандал Канна связан с иран-
ским режиссёром Мохаммадом Расу-
лофом. В прошлом году его позвали 
в жюри конкурсной программы «Осо-
бый взгляд», но режиссёра не выпусти-
ли на фестиваль из страны. В этом году 
его новая картина «Семя священного 
инжира» приглашена в основной кон-
курс и борется за «Золотую пальмовую 
ветвь». Власти Ирана требовали изъять 
картину из программы, а на прошлой 
неделе The Guardian сообщила: Расу-

лоф приговорен на родине к восьми го-
дам тюремного заключения, телесно-
му наказанию, штрафу и конфискации 
имущества. Однако за день до откры-
тия стало известно, что Расулоф поки-
нул Иран, находится в Европе и, види-
мо, будет представлять свою картину 
в Канне.

Наконец, накануне смотра в интер-
нете пошли слухи, что во время фести-
валя будет опубликован список круп-
ных французских кинематографистов, 
против которых выдвинуты обвине-
ния в домогательствах. Директор Кан-
на Тьерри Фремо выступил с заявлени-
ем, смысл которого был в следующем: 
фестиваль не хочет иметь ничего обще-
го с этим скандалом, приняты меры для 
того, чтобы этот скандал не педалиро-
вался, и лучше обсуждать здесь кино.

Между тем яркого кино в Канне бу-
дет точно много. Среди самых ожи-
даемых премьер: «Фуриоса: Хроники 
Безумного Макса» Джорджа Миллера, 
«Горизонт: Американская сага. Глава 1» 
Кевина Костнера, «Мегалополис» Фрэн-
сиса Форда Копполы, «Это не я» Лео-
са Каракса, «Поколение романтиков» 
Цзя Чжанкэ, «Незаконченный фильм» 
Лоу Е, «Слухи» Гая Мэддина, «Большое 
путешествие» Мигела Гомиша, «Саван» 
Дэвида Кроненберга и многие другие 
фильмы.

Отдельно стоит отметить карти-
ну Шона Бейкера «Анора» в основном 
конкурсе: там сыграли Дарья Екамасова, 
Марк Эйдельштейн и Алексей Серебря-
ков, а в главной роли Юра Борисов. Бо-
рисов в 2021 году представил сразу не-
сколько фильмов в Канне, прежде всего 
«Купе № 6», там его заметил Бейкер и по-
звал сниматься. Обо всех этих фильмах 
и о многих других мы ещё расскажем 
во время фестиваля.

«У вашего хлеба удивительный вкус — 
только и делаю, что ем его»
Корейская группа X:IN — о московском гостеприимстве и конкуренции в k-pop

Юлия Фролова, Валерия Чуб

Ж енская музыкальная группа X:IN 
из Южной Кореи на большой сцене 

дебютировала в апреле 2023-го. Год спу-
стя, 12 мая, они дали свой первый соль-
ный концерт в Москве. Зал был заполнен 
до отказа, а на автограф-сессию груп-
пы очереди фанатов собрались за не-
сколько часов до её начала. X:IN — это 
ещё и первая многонациональная жен-
ская k-pop-группа, в которую входят ав-
стралийка и этническая кореянка Иша, 
индианка Ариа, россиянка Нова, а так-
же Низз и Ханна из Южной Кореи. В ин-
тервью «Известиям» исполнительницы 
рассказали о своей коллаборации с рос-
сийским певцом, о том, чем их поразили 
русские мужчины, а также поделились, 
как девушка из Москвы стала участни-
цей корейской группы.

Поздравляю вас с дебютом в России. Как 
прошёл концерт в Москве?

Нова: Это был не просто наш пер-
вый концерт в России, но и наш первый 
сольный концерт в принципе. Было не-
вероятно! Мы все в большом восторге. 
Особое впечатление произвело то, как 
тепло нас встретили в России и насколь-
ко громко нас поддерживали во время 
концерта зрители. 

X:IN выделяет то, что вы первая мно-
гонациональная k-pop-группа. Нова, 
вы из России. Расскажите, как вы попа-
ли в коллектив из Южной Кореи?

Нова: Изначально я вообще не пла-
нировала подобного развития событий. 
Я занималась кавер-дэнсом, выклады-
вала видео с каверами на k-pop-танцы 
в различные социальные сети. Но это 
просто было моим хобби, не более. 
В какой-то момент у меня появилась 
определённая фанатская база, в том 
числе и в Корее. Однажды один из та-
ких поклонников написал мне и пред-

ложил пройти онлайн-прослушивание. 
Тот человек не имел никакого отноше-
ния к этой компании, но, видимо, захо-
тел, чтобы я появилась на корейской 
сцене. В итоге всё так и случилось.

С учётом того что корейская музыкаль-
ная индустрия наращивает обороты, 
групп становится больше, сильно ли вы-
росла конкуренция среди женских кол-
лективов?

Низз: Конкуренция очень высокая. 
K-pop популярен не только в Корее, это 
уже давно интернациональное явле-
ние. Всё больше людей приезжает, что-
бы тренироваться и готовиться выйти 
в k-pop. И, конечно, становится всё тя-
желее. Но мы очень рады, что у нас по-
лучилось дебютировать.

О работоспособности и насыщенных 
графиках корейских артистов ходят ле-
генды. Удаётся ли вам отдохнуть или ваш 
график всё время наполнен тренировка-
ми и работой?

Ханна: Расписание сильно заполнено. 
Иногда тяжело. Главное в такой работе — 
научиться отдыхать за то небольшое 
время, которое мы выкраиваем между 
тренировками, записями и другими ак-
тивностями. Иногда возможность пере-
дохнуть появляется, просто пока ты си-
дишь в машине и куда-то едешь.

Иша: У нас в целом не бывает мно-
го времени на отдых. Поэтому всё сво-
бодное время, которое появляется, 
мы проводим дома. Мы редко видим-
ся с друзьями, поэтому, когда появля-
ется возможность, обязательно стара-
емся встретиться. 

Когда в Москву в 2014 году приезжали 
BTS, в России они были не настолько по-
пулярны. Ваш дебют состоялся год на-
зад, и сейчас первый сольный концерт 
собрал полный зал. На улице за авто-
графами выстроилась огромная оче-

редь. При этом за вами стоит небольшое 
агентство. Я так понимаю, корейская ин-
дустрия сильно поменялась за послед-
ние годы?

Иша: Как раз в то время, когда BTS 
становились популярными, в эти де-
сять лет знаменитые артисты выходи-
ли именно из крупных музыкальных 
агентств. И чем крупнее было агент-
ство, тем известнее становились их ар-
тисты. Действительно, сейчас ситуация 
в корейской музыкальной среде меня-
ется: всё больше появляется групп с не-
обычным, нетипичным для k-pop стилем 
и звучанием. Сейчас даже маленькие 
компании могут завоевать внимание. 
Мне кажется, что k-pop стал намного 
шире, чем был когда-то.

Не считая Новы, остальные участницы 
группы в Москве впервые. Как вам сто-
лица России?

Ариа: Это потрясающе — увидеть 
такую инфраструктуру, как в Москве. 
Она очень отличается от той городской 
среды и эстетики, к которой я привыкла. 
Ещё я думала, что в России люди очень 
холодные. Но, приехав сюда, я поня-
ла, что это совсем не так. Вы всё время 
улыбаетесь! Вы такие дружелюбные, тё-
плые! 

И мне очень нравится еда. Для меня 
это экзотика, я никогда раньше не про-
бовала русскую кухню. Например, ваш 
хлеб — просто супер! Я только и делаю, 
что ем его здесь. У вашего хлеба удиви-
тельный вкус. Но и остальная еда про-
сто восхитительна.

125 экспонатов будут 
показаны впервые. По-
сетители увидят эски-
зы декораций к по-
становкам известных 
всем с самого детства 
пушкинских сказок

Дубль два
Каннский кинофестиваль  
открылся после переговоров  
с забастовщиками
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Спорт

Без защиты
Как Медведев и Хачанов проиграли свои матчи в Риме

Дмитрий Гарин 

Российские теннисисты не смогли до-
браться до четвертьфинала Открыто-

го чемпионата Италии. В четвёртом кру-
ге римского «Мастерса» Карен Хачанов 
в упорной борьбе проиграл чилийцу Але-
хандро Табило, который ранее смог вы-
бить из борьбы первого сеяного Новака 
Джоковича, а Даниил Медведев не су-
мел навязать борьбу американцу Том-
ми Полу. Первая ракетка России играл 
на фоне усталости — накануне он про-
вёл затяжной поединок с молодым серб-
ским талантом Хамадом Меджедовичем.

До Рима Карен Хачанов и Алехан-
дро Табило между собой играли всего 
один раз — в июне 2022 года на турнире 
ATP в Хертогенбосе. Тогда на траве Ка-
рен был сильнее в двух сетах — 6:3; 6:3. 
В этот раз букмекеры рассчитывали 
на повторение результата, считая рос-
сиянина очевидным фаворитом. Одна-
ко после победы над Новаком Джоко-
вичем в третьем круге Табило явно был 
на подъёме. К тому же благодаря этому 
сенсационному успеху Алехандро стал 
любимцем болельщиков. В матче с Хача-
новым он получил сумасшедшую под-
держку зрителей.

В четвёртом гейме Табило зарабо-
тал сразу четыре брейк-пойнта, но Ка-
рен смог отыграться и сравнять счёт 
(2:2). Показалось, что эта локальная не-
удача надломила Алехандро. Следом 
он довольно легко отдал свою подачу. 
Но развить успех у фаворита не полу-
чилось. Тут же Табило сделал ответный 
брейк, исполнив несколько эффектных 
укороченных. После этого соперники 
уже не дали усомниться в надёжности 
своей подачи (оба здорово подавали 
первым мячом) и довели дело до тай-
брейка.

В нём Карен сумел выиграть несколь-
ко длинных розыгрышей и повести 5:4. 
Впереди были две подачи Хачанова, 
но тут Табило включился на полную. 
Сначала достал практически неберу-
щийся мяч, а потом заставил соперника 
ошибиться. Так чилиец получил сетбол 
и тут же реализовал его эйсом.

На старте второй партии Карен по-
вёл 30:0 на подаче Табило, но в ответ 
чилиец сделал два эйса подряд, а за-
тем как-то издевательски легко пере-

играл игрока топ-20 у сетки. В этот мо-
мент Алехандро поймал такой кураж, 
что его было не остановить. Два следу-
ющих гейма он играл на космическом 
уровне. Красиво укорачивал, попадал 
в линии слева и справа (3:1).

Впрочем, Хачанов быстро показал, 
что его рано списывать со счетов. За-
кончил тяжёлый гейм на своей пода-
че эйсом, а затем заработал два брейк-

пойнта. Табило занервничал, пульнув 
мяч в аут из середины корта (3:3). Счёт 
сравнялся, но качели продолжились. 
В следующем гейме подвисла уже по-
дача Хачанова (0:30), но, выиграв один 
длинный розыгрыш, Карен завёл снача-
ла трибуны, а потом и себя (4:3). Однако 
до конца партии Табило больше не пре-
доставил шансов россиянину, действуя 
максимально надёжно.

Дело вновь дошло до тай-брейка, где 
соперники шли ноздря в ноздрю. Одна-
ко ближе к развязке чилиец показал, что 
не боится рисковать. Например, при счё-
те 5:5 выиграл розыгрыш свечкой, а при 
9:9 сделал ещё один невероятный уко-
роченный. Хачанов отвечал сопернику 
мощными и точными ударами, отыграл 
четыре матчбола, но на пятом Табило 
всё же забрал матч.

Чилиец провёл 11-й матч против со-
перников из топ-20 и одержал третью 
победу. Алехандро впервые в карьере 
вышел в четвертьфинал «Мастерса». 

Дальше он сыграет с Чжан Чжичжэнем 
из Китая.

Путь Даниила Медведева и Томми 
Пола к очной встрече 1/8 финала был 
очень разным. В столице Италии аме-
риканец одержал уверенные победы 
в двух сетах над Асланом Карацевым 
и Домиником Кёпфером. Медведев же 
был на грани снятия с турнира после 
травмы паха, полученной в четверть-

финале мадридского «Мастерса» с Иржи 
Легечкой. Даниил заверил своих бо-
лельщиков, что готов к защите титу-
ла, но первые матчи показали, что рос-
сиянин явно не в своей тарелке. И если 
победа над Джеком Дрейпером в двух 
сетах внушила оптимизм, то почти трёх-
часовой матч с Хамадом Меджедовичем 
сильно насторожил.

Даниил сыпал невынужденными 
ошибками, легко проиграл второй сет, 
но смог прибавить в решающей пар-
тии. В итоге именно ему удался ранний 
брейк, а вскоре он повёл 4:1, но спокой-
но довести матч до победы не удалось. 

«Народ по-прежнему хочет видеть  
игры сборной России»
Президент ФХР Владислав Третьяк — о прошедшем сезоне, отношениях федерации с КХЛ, инциденте с IIHF  
и задачах нового главы Минспорта

Алексей Фомин

Российский хоккейный сезон офи-
циально завершился 13 мая, когда 

состоя лись церемония закрытия сезо-
на КХЛ и итоговое общее собрание ру-
ководителей клубов лиги. В этот же день 
комитет Государственной думы по раз-
витию физической культуры и спорта 
проводил совещание с кандидатом 
в министры спорта РФ Михаилом Дег-
тярёвым, который был утверждён в этой 
должности 14 мая. В обоих мероприяти-
ях участвовал Владислав Третьяк, входя-
щий в соответствующий думский коми-
тет и возглавляющий Федерацию хоккея 
России (ФХР).

В интервью «Известиям» он отметил 
основные профессиональные качества 
претендента на пост министра спорта, 
высказался о лучших вратарях сезона 
КХЛ Данииле Исаеве и Илье Набокове, 
прокомментировал желание главного 
тренера магнитогорского «Металлур-
га» Андрея Разина возглавить сборную 
России, а также оценил вероятность 
независимости КХЛ от ФХР.

Общались уже с претендентом на пост 
министра спорта РФ?

Я выступал на заседании комите-
та Госдумы по физической культу-
ре и спорту, на котором была встреча 
с Михаилом Владимировичем Дегтя-
рёвым как кандидатом на пост мини-
стра спорта. И сказал большое спасибо 
всем работавшим ранее на этой долж-
ности людям — от Мутко до покидаю-
щего пост Олега Васильевича Маты-
цина. Со всеми ними у нас всегда был 
конструктивный контакт — и по ли-
нии профильного думского комитета, 
и по линии ФХР. Никаких проблем с вза-

имодействием у нас никогда не было — 
мы все в одной лодке, все ратуем 
за спорт, за то, чтобы наше население 
занималось физкультурой и спортом. 
Но принято решение, что теперь у нас 
будет новый министр спорта. Мы об-
суждали его на заседании комитета.

И к какому выводу пришли?
Поскольку Михаил Владимирович 

до ухода на должность губернатора Ха-
баровского края был председателем 
комитета Госдумы по физической куль-
туре и спорту, он не является для на-
шей сферы новым человеком. Он про-
шёл уже большую школу. В качестве 
председателя комитета много взаимо-
действовал с Минспортом, имел с ним 
хороший контакт и знает, как работает 
наше профильное федеральное мини-
стерство. А как губернатор знает, что 
творится в регионах, какие там есть се-
годня проблемы — они почти везде оди-
наковые. Поэтому Дегтярёв — человек 
уже опытный. Теперь самое главное, 
чтобы у него была хорошая команда. 
Уверен, у него будет конструктивное 
взаимодействие с депутатами Госу-
дарственной думы — будем совмест-
но работать.

Какие ключевые проблемы ему надо бу-
дет решать?

Их много. Надо больше строить ста-
дионов. Инфраструктура должна быть. 
Потому что нашим президентом по-
ставлена задача, чтобы в 2030 году 70% 
населения страны занимались спор-
том. Одним из важных направлений яв-
ляется капитальный ремонт спортив-
ных объектов. К сожалению, у регионов 
не хватает денег. Строят новые объек-
ты, а на капитальный ремонт уже име-

ющихся объектов нет денег. Это один 
из главных вопросов.

Как президент ФХР можете оценить 
вклад Дегтярёва как губернатора 
в успехи хабаровского «Амура» в КХЛ? 
При нём ведь у клуба существенно уве-
личился бюджет и появилась возмож-
ность подписывать сильных игроков.

Он во время общения с нами на за-
седании думского комитета привёл 

в пример «Амур» как хорошую орга-
низацию. Они в клубе в два раза под-
няли окупае мость. Это хорошая ра-
бота. И в этом заслуга губернатора. 
Как мы видим, поднялись и спортив-
ные показатели «Амура», и финан-
совые. Об этом говорил и Дегтярёв, 
что при хорошей работе таких ре-
зультатов можно везде добиться.

Как вам прошедший сезон КХЛ 
и сборной России?

Очень понравился сезон КХЛ. 
Много ярких напряжённых мат-
чей, много новых ярких имён. Очень 

конкурентная лига, много интересных 
команд. Но я рад тому, что мы увиде-
ли немало перспективной молодёжи, 
которая громко за-
явила о себе. 
Считаю, что 
здесь сыграл 
р о л ь и л и-
мит на легио-
неров  — три 
и н о с т р а н ц а 

в одной команде. Когда его ввели два 
года назад, появилось сразу 40 до-
полнительных рабочих мест в клубах 
КХЛ для россиян. И это как раз дало 
шанс получить практику многим на-
шим парням и раскрыть свой потен-
циал на этом уровне. Надеюсь, эти ре-
бята дальше будут прогрессировать, 
а в следующих сезонах появятся ещё 
звёздочки. Которые в дальнейшем за-
играют и в сборной России. И помогут 
ей победить на чемпионате мира, ко-

гда мы туда вернёмся. Тем бо-
лее вы сами видите, 

что сборная продол-
жает жить и играть. 
Уже не первый год 
ФХ Р  с о в м е с т -
но с Федерацией 
хоккея Белорус-
сии проводит 
матчи в регио-
нах. В этом го-
ду мы видели 
полные три-

буны в Ом-
ске, Туле. 
В прошлые 

два года по-
добные игры 

п р о в о д и л и с ь 
в Челябинске, Крас-

ноярске и той же Туле. 
Ещё в этом году мо-
лодёжная сборная 
России провела тур-
нир в Новосибирске, 
где играла с Белорус-
сией, Казахстаном, 

сборной Студенческой 
хоккейной лиги. Посе-
щаемость очень высо-
кая. И мы видим, что на-

род по-прежнему хочет видеть игры 
сборных.

В контексте смены руководства Мин-
спорта и интересов сборной как вы ви-
дите последние изменения в КХЛ — речь 
о том, что следующий сезон завершит-
ся в конце мая, а не в конце апреля, как 
обычно. И возможно ли введение закона 
о независимости лиг от федераций, о ко-
тором в последнее время много говорят?

Пока такого решения нет. Поэтому 
говорить о независимости лиг, в част-
ности КХЛ, рано. Но я скажу, что у ФХР 
с КХЛ нет разногласий. Мы вместе ра-
ботаем на одну цель — развитие хоккея 
в стране. Сильная лига — сильная сбор-
ная. Мы в одной лодке, работаем для 
страны, для болельщиков, для хоккея. 
Другое дело, что сборная объединяет 
всю Россию. За неё болеет вся страна. 
Что, кстати, показывали её турне по ре-
гионам в последние годы, где стадионы 
были битком и люди искренне пережи-
вали за команду. А клубный хоккей — это 
немного другое. Он объединяет регио-
ны. Кто-то болеет за ЦСКА, кто-то за СКА, 
кто-то за «Магнитку» и многие другие 
клубы. Но за сборную болеют все. Это 
престиж страны. И надо это учитывать. 
А так у нас разногласий с КХЛ нет. Ино-
гда бывают вопросы, по которым мы рас-
ходимся, но в целом противоречий нет — 
все работают на одно дело.
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« ОДНИМ ИЗ ВАЖНЫХ НАПРАВ
ЛЕНИЙ ЯВЛЯЕТСЯ КАПИ
ТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ 

СПОРТИВНЫХ ОБЪЕКТОВ. К СОЖА
ЛЕНИЮ, У РЕГИОНОВ НЕ ХВАТАЕТ 
СРЕДСТВ. СТРОЯТ НОВЫЕ ОБЪЕК
ТЫ, А НА РЕМОНТ УЖЕ ИМЕЮ
ЩИХСЯ НЕТ ДЕНЕГ. ЭТО ОДИН 
ИЗ ГЛАВНЫХ ВОПРОСОВ
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Алексей Иванов | «Спорт-Экспресс»

Странные дела Ничушкина

Павел Климовицкий

Журналист «Спорт-Экспресса»

Кошмарные новости из-за океана — 
Валерий Ничушкин опять отстра-

нён от участия в матчах «Колорадо». 
И опять это произошло прямо перед 
игрой плей-офф: год назад такое слу-
чилось в серии первого раунда против 
«Сиэтла», которую «Эвеланш» в итоге 
проиграли, теперь — во время полуфи-
нала конференции и битвы с «Далла-
сом», в которой «Лавины» пока тоже 
уступают.

Но на этот раз всё серьёзнее: от-
странение сразу на полгода минимум 
(то есть затрагивает даже первый ме-
сяц «регулярки» следующего сезона) 
и с потерей зарплаты. Ничушкин смо-
жет вернуться на лёд лишь после про-
хождения третьего этапа программы 
помощи хоккеистам НХЛ, в которую 
он уже попадал раньше.

Инсайдер Фрэнк Серавалли ут-
верждает, что Валерий провалил тест 
на наркотики — конкретной инфор-
мации, о каких веществах идёт речь, 
пока не поступало. Для Ничушки-
на это уже третье отстранение за год: 
если в прошлом плей-офф был непо-
нятный инцидент в отеле, детали ко-
торого толком остались неизвестны-
ми, то по ходу чемпионата россиянин 
уже попадал в программу помощи 
хоккеистам. За океаном подробностей 
дела не давали, но их раскрыл для «СЭ» 
известный эксперт Сергей Федотов.

— Психологически немного подсло-
мился Валерий, связано это с рожде-
нием долгожданного ребёнка. На-
чались проблемы со сном, сбитый 
биоритм, увеличились дозы 
снотворного — сбилось всё 

вообще. В итоге один раз он мне на-
писал: «Две ночи не сплю». Через не-
сколько недель, в декабре: «Три дня 
не сплю, башка болит, не знаю, как 
буду играть». Это проблема, кото-
рая уже не решается медикаментоз-
но, и пришлось вступить в эту про-
грамму. Лечение продолжается, уже 
может пять часов поспать. Клуб дико 
заинтересован. Ситуация налажива-
ется, и всё будет хорошо, — рассказы-
вал Федотов в январе.

Что же произошло сейчас? Реци-
див, связанный с бессонницей, или 
какая-то совершенно новая ситуа-
ция? Пока непонятно. Информа-
ция про проваленный тест может 
относиться как к наркотикам, так 
и к каким-то запрещённым лекар-
ственным препаратам.

Ужасная история удивительным 
образом вновь совпала с феноме-
нальным хоккеем Ничушкина (прав-
да, когда он последний раз был плох?). 
В восьми матчах плей-офф он забил 
девять шайб и на данный момент де-
лит первое место в списке лучших 
снайперов Кубка Стэнли.

Формально тот самый тре-
тий этап программы 
предполагает воз-
вращение в коман-
ду после реабили-
тации, но сейчас 
терпению боссов 
«Колорадо» мо-
жет прийти ко-
нец — и их мож-
но будет понять. 
Сложно поверить, 
что с Ничушки-
ным «Эвеланш» 
год назад за-
кончили бы 
сезон после 
первого ра-
унда, сей-
час его 
отсут-

ствие может стать решающим фак-
тором поражения от «Далласа». Рос-
сиянин суперважен для команды, 
но он не главная звезда (есть Макар, 
Маккиннон и Рантанен), и для фаво-
рита Кубка Стэнли невозможно под-
ходить к каждому плей-офф с риском 
остаться без игрока первой тройки.

«Маккиннону 29 в сентябре. Чем-
пионское окно не будет вечным. “Ко-
лорадо” не может ждать третьей 
осечки от Ничушкина», — пишет Шон 
Килер из Denver Post.

Что теперь произойдёт с Валери-
ем даже в случае реабилитации — об-
мен, расторжение контракта или 
что-то ещё, пока непонятно. Ско-
рее всего, сыграть ещё раз за «Ко-
лорадо» с учётом их чемпионских 
амбиций шансов у него немного. 
За кого-то ещё в НХЛ, кому не нужно 
выигрывать здесь и сейчас, — такое 
более вероятно.

Пожалуй, более крутых поворотов 
в энхаэловской карье-

ре, чем у Ничушки-
на, не было ни у кого 
из наших хоккеи-
стов. Хочется ве-
рить, что у него 

ещё получится 
вывернуть 

в нуж-
ную сто-

рону.

Валерий Ничушкин отстранён 
прямо перед игрой плей-офф
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